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Липчанин Юрий Щербаков получил из рук Сергея Шойгу  
высшую государственную награду — Золотую Звезду

ГЛАВНОЕ

Г ероями не рождаются, героями ста-
новятся. Это изречение полководца 
Александра Суворова подтвержда-

ют современные воины — бойцы СВО. 
Один из них — уроженец села Порой До-
бровского района командир отделения 
противотанковых управляемых ракет 
«Корнет» гвардии сержант Юрий Щер-
баков. За ряд удачных боёв он удостоен 
самой высшей государственной награды 
— медали «Золотая Звезда» и звания Ге-
роя России.

Профессиональный военный
При словах «военный» или «герой» 

обычно представляется суровый неразго-
ворчивый мужчина. В жизни же 30-лет-
ний Юрий лёгкий в общении парень:  
улыбчивый и немного застенчивый. 

В 2013 году после окончания профес-
сионального лицея № 21 (ныне Липецкий 
индустриально-строительный колледж) 
Юрия призвали в пехоту — в малую артил-
лерию. Там он решил продолжить служ-
бу по контракту и вот уже 11 лет служит 

Город к зиме готов. Об этом 
сегодня на традиционной планёрке 
у мэра доложили представители 
департаментов. Так, по словам 
председателя департамента ЖКХ 
Ирины Вербецкой, отопительный 
сезон идёт в штатном режиме. 
8 ноября завершился период 
пусконаладочных работ. 
Масштабных отключений тепла, 
которые длились бы более шести 
часов, на прошлой неделе не было.  
Председатель департамента 
дорожного хозяйства  
и благоустройства Павел 
Звонарёв доложил, что техника 
переоборудована к уборке города  

в зимний период. Из 
муниципального автопарка 
готовы выйти 98 единиц техники. 
При необходимости планируют 
дополнительно привлекать машины 
подрядных организаций.  
— Сколько всего в смену, с учётом 
привлекаемой техники, может у нас 
выйти техники и людей на уборку 
города в условиях непогоды? — 
задала вопрос Евгения Уваркина. 
— До 138 единиц техники и 136 
дворников, — ответил Павел 
Звонарёв. 
— Пока погодные условия ещё 
хорошие. Но нужно тщательно 
следить за их изменениями  

и оперативно на них реагировать, 
при необходимости вносить 
противогололёдные материалы, — 
отметила глава города.  
Евгения Уваркина уточнила, какие 
последствия имел сильный ветер, 
который обрушился на город  
в минувшие выходные. Как 
оказалось, в управление по делам 
ГО и ЧС города поступило всего 
девять обращений: четыре —  
о падении деревьев, пять — об 
угрозе падения листов кровли. Все 
они были оперативно отработаны. 
Несмотря на сильный дождь, ни 
одного обращения о подтоплении 
территории не поступило.

НА ПЛАНЁРКЕ У ГЛАВЫ

мая. На позиции, где расположилось отде-
ление Щербакова, шли жестокие бои: ВСУ 
пытались перейти в наступление. 

— Услышал по радиостанции перего-
воры, что идёт наступление на соседнее 
подразделение, — вспоминает Юрий Щер-
баков. — Им говорили: «Будь готов, идёт 
накат (наступление противника. — Прим. 
авт.). Решил понять, просматривается ли 
это направление или нет. Навёл ракетную 
установку в ту сторону и вижу: едет колон-
на из танка и двух «Буцефалов» (украин-
ский БТР-4. — Прим. ред.). Открыл огонь, 
уничтожил два БТР и полностью остано-
вил наступление — они даже не дошли до 
позиции, ничего не смогли сделать, даже 
испугаться.

Тогда расчёту Юрия удалось уничто-
жить колонну бронетехники и предотвра-
тить прорыв обороны позиций мотострел-
кового батальона бригады.

Военные будни
Пресс-конференция с земляком-героем 

прошла на площадке регионального фи-
лиала Государственного фонда «Защит-
ники Отечества». О военных буднях он 
говорит без прикрас, всё как есть:

— Чтобы было понятно: одно из насту-
плений началось в 10 утра, а закончилось 
в семь вечера. Вот так и сидел весь день, 
выслеживая, выжидая и рассчитывая 
время и расстояние для выстрелов. Силь-
но мешает лесополоса: ты ведёшь раке-
ту, она долетает, но не в цель, а в дерево.  
И всё — это промах. За день сильно уста-
ёшь: установка весит 30 кг и ракета столь-
ко же. А ракеты лежат в целях безопасно-
сти довольно далеко от тебя — метров за 
200. И бегаешь с ними в тяжёлом броне-
жилете, каске.

Родине. В зоне проведения специальной 
военной операции с февраля 2022-го. На-
граждён двумя орденами Мужества, Ге-
оргиевским крестом, за отвагу и личное 
мужество медалью Суворова, ведомствен-
ной медалью Минобороны «За боевые 
отличия». За время спецоперации расчёт 
Щербакова уничтожил 9 танков, 4 броне-

транспортёра, 12 боевых машин пехоты, 
4 грузовика ВСУ с боеприпасами, 2 взвод- 
ных опорных пункта и более 100 украин-
ских боевиков.

Идёт накат
Бой, за который гвардии сержант полу-

чил Звезду Героя, произошёл в середине 

НЕ ЮРА, А ЗЕВС

Минобороны разместило на своей 
страничке кадры боевой работы 
Юрия Щербакова. Съёмку этого 
боя вели с дрона. Его оператор 
после очередного попадания 
сержанта по вражеской машине 
эмоций не скрывал. В конце концов 
он даже восторженно назвал Юрия 
Зевсом. Действительно, имя бога 
грозы и молний 
как нельзя 
лучше подходит 
командиру 
отделения 
противотанковых 
управляемых 
ракет. 

СВОЙ ГЕРОЙ 

 Пресс-конференцию с Героем России Юрием Щербаковым организовал  
 руководитель регионального филиала государственного фонда «Защитники Отечества» Андрей Поляков 
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Стартовал приём заявок на участие  
в турнире «Что? Где? Когда?» (16+) на Кубок 
Централизованной библиотечной системы города 
Липецка. Серия игр будет посвящена сразу двум 
событиям — 30-летию Конституции РФ  
и 70-летию образования Липецкой области.  
К участию приглашаются команды численностью 
не более шести человек в возрасте от 16 до 35 
лет, подавшие заявку в установленной форме до 
6 декабря 2023 г. по адресу: г. Липецк,  
ул. Космонавтов, 15/3, МУ «Централизованная 
библиотечная система» города Липецка, тел.:  
35-35-60, или по электронной почте:  
bbb3004@yandex.ru.

Депутаты горсовета стали участниками 
Международного муниципального форума 
БРИКС+. Форум посвящён актуальным темам  
в области городского развития, проводится при 
поддержке МИД России и Россотрудничества. 
В деловой программе 120 мероприятий, где 
представлены экспертные доклады, организованы 
деловые конференции и панельные дискуссии, 
мастер-классы, презентации инвестиционных 
проектов и круглые столы. Как пояснила спикер 
горсовета Евгения Фрай, форум — прекрасная 
возможность обсудить актуальные темы 
городского развития, обменяться опытом, 
наладить контакты с коллегами из других 
регионов и стран и привнести новое в развитие 
нашего любимого города. 

Липецкие школьники стали лучшими на 
Всероссийском конкурсе «Большая перемена». 
Все 19 учеников, представлявших Липецкую 
область, получили призы. А трое из них  
выиграли по миллиону рублей. Владимир Наумов 
разработал приложение, которое  
с помощью искусственного интеллекта помогает 
диагностировать онкологические заболевания. 
Ульяна Комарова придумала концепцию магазина 
цветов по принципу zero-waste (с нулевыми 
отходами). Юлия Шматко создала туристический 
маршрут, где объединила путешествие и заботу  
о природе, сообщает управление образования  
и науки региона.

КО
РО

ТК
О «ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»

ФОРУМ БРИКС+ 

ШКОЛЬНИКИ-МИЛЛИОНЕРЫ 

Сергей Шойгу,   
министр обороны, Герой России: 
— Подвиги многих из вас видела не 
только вся страна, но и практически 
полмира. Я вас поздравляю  
с этими высокими наградами. 
Желаю вам, чтобы в дальнейшем 
у вас, во-первых, награды были 

не последними, во-вторых, вы так же достойно 
продолжали защищать наше Отечество, где бы вы 
ни были, на каких фронтах и на каких позициях. 

ЗАЩИЩАТЬ ОТЕЧЕСТВО

«При выдвижении на позицию 
расчёт сержанта Щербакова 
был обнаружен украинскими 
националистами и подвергся 
массированному миномётному 
обстрелу. Сориентировавшись 
на местности, сержант 
Щербаков изменил маршрут 
движения в сторону 
расположения боевиков  
и скрытно, под прикрытием 
лесополосы вышел в заданный 
район. Хорошо замаскировав 
огневую точку, огнём из 
противотанкового ракетного 
комплекса в течение нескольких 
дней контролировал тактически 
важную автомобильную 
дорогу. Нанося удары по 
передвигавшейся технике 
врага и корректируя огонь 
батальонной артиллерии, 
не позволил радикалам 
сгруппироваться  
и подготовиться к наступлению. 

Находясь на позиции несколько 
дней, сержант Щербаков лично 
уничтожил два танка, три БМП и 
более 20 боевиков вооружённых 
формирований Украины. 
Продолжая выполнять задачи 
по обороне на важном 
направлении, расчёт сержанта 
Щербакова получил боевую 
задачу на уничтожение 
выдвигавшейся вражеской 
колонны бронетехники. 
Грамотно оценив 
складывающуюся обстановку 
и особенности местности, 
недалеко от основной огневой 
позиции на краю лесополосы 
Юрий Щербаков оборудовал 
запасную замаскированную 
огневую позицию в поле, 
заблаговременно переместив 
туда боекомплект  
к противотанковому ракетному 
комплексу. Дождавшись 
выхода всей колонны на 

открытый участок местности, 
метким выстрелом уничтожил 
замыкавшую БМП противника, 
исключив возможность 
отступления врага на исходные 
позиции. В ходе боя, скрытно 
перемещаясь  
с установкой между основной 
и запасной огневыми 
позициями, уничтожил танк, 
две БМП и около взвода 
украинских боевиков. Ещё 
один танк противника, получив 
повреждение, был оставлен 
врагом и в дальнейшем 
эвакуирован нашими войсками. 
Благодаря мужеству, отваге, 
смелым и решительным 
действиям сержанта Юрия 
Щербакова удалось уничтожить 
колонну бронетехники 
украинских неонацистов  
и предотвратить прорыв 
обороны мотострелкового 
батальона бригады».

ИЗ СООБЩЕНИЯ МИНОБОРОНЫ

Главное — не бояться
У гвардии сержанта Щербакова есть свои секреты,  

а скорее, выработанные за годы службы навыки и военные 
«лайфхаки».

— Главное — не бояться и совершать как можно мень-
ше передвижений! Если не работаю, то из окопа вообще 
не вылезаю. А когда начинается паника, ничего хорошего 
не происходит, — отмечает командир отделения. — В боль-
шинстве случаев люди бегут, но под миномётным обстре-
лом бегущего легко может зацепить осколками. Хорошо 
ещё, если только ранят, а большинство людей так и по-
гибает… Есть такое выражение: «земля спасёт». Вот если 
сказал командир: сидеть, даже под обстрелом — сидите на 
месте! Надо терпеть, выжидать и надеяться — свои всегда 
помогут. 

Ещё одно важное умение — маскироваться. 
— Особенно сейчас, поздней осенью, когда листва с 

деревьев опала. Нужно, чтобы противник тебя не видел. 
Его нельзя недооценивать. К тому же сейчас есть квадро-

коптеры, они наблюдают сверху: куда и откуда ты идёшь,  
а потом начинают «накрывать». Ну и, конечно, «за лен-
точкой» очень важна поддержка — и между бойцами,  
и со стороны начальства.

Простой русский парень
В соцсетях о заслугах Юрия Щербакова его сослу-

живец написал так: «Простой русский парень. Просто 
за войну уничтожил 9 танков, 4 БТР, 12 боевых машин 
пехоты, 4 грузовых автомобиля, 2 опорных пункта». 

— Когда сказали, что мне присвоено звание Героя 
России, то я неделю ходил и не верил. Сомневался, пере-
спрашивал. А когда уже вызвали в Москву, приготовили 
форму, тогда поверил. Награду лично получил из рук ми-
нистра Сергея Шойгу. Конечно, очень волновался, — при-
знаётся Юрий Щербаков.

Мы все — герои
Насчёт будущего гвардии сержант не загадывает, жи-

вёт сегодняшним днём. В одном из интервью в Москве  
у него спросили, мечтает ли он стать офицером. 

 — Я тогда ответил, что можно бы… Но нужно учить-
ся, готовиться к такому званию, — скромно говорит  
липчанин.

Рассказывает, что там, «за ленточкой», он просто де-
лал свою работу.

 — Я не горжусь, ведь как это — отнять человеческую 
жизнь? Но в тот момент понимал: либо я их, либо они 
меня. Нужно было работать, быстро соображать, — под-
черкнул Юрий Щербаков. — Конечно, и помимо меня есть 
другие расчёты, пехота — от них многое зависит, работа 
должна быть слаженная. Вообще, там все достойные. Все 
герои.

_____________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин и Минобороны РФ
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Почему ливневая канализация — проблема  
для всех городов мира 

Проблема с подтоплением во время 
дождя перекрёстка улиц Неделина  
и Фрунзе будет решена в течение ме-

сяца. Ливневую канализацию на этом участ-
ке отремонтирует ООО «Интех». Стоимость 
работ — 1,9 млн рублей. Всего же на модер-
низацию ливневой канализации Липецку 
требуется 2,4 млрд рублей. Об этом говори-
ли в горсовете на комиссии по транспорту, 
дорожному хозяйству и благоустройству. 

Не нужно думать, что подтопление во 
время ливня — это только липецкая пробле-
ма. Ливнёвки — головная боль всех мэров 
России. Из 1 092 городов РФ подтопления 
регулярно случались в 960 (88%). Такие 
цифры приводит Ассоциация производи-
телей трубопроводных систем, замечая, что 
эти данные за 2006 год, а сейчас положение 
только ухудшилось. 

Как ливень, так потоп 
Не бывает года, чтобы во время силь-

ных ливней в Липецке не было потопа. 
Обычно это случается в июне. Вот корот-
кая выборка, сделанная наугад из ленты 
новостей за последние несколько лет. 

В 2015 году «в результате разгула сти-
хии в разных районах города смыло ас-
фальт, под водой оказался транспорт.  
В районе «железного рынка» затонули 
восемь автомобилей. В эпицентр стихий-
ного бедствия попала улица Космонавтов. 
Многим горожанам, оказавшимся на ули-
це, пришлось передвигаться буквально 
вплавь». 

В 2016 году Первый канал рассказы-
вал, что в Липецке «за считанные часы 
выпала треть месячной нормы осадков. 
На нескольких улицах вода поднялась на 
полтора метра. Глохли автобусы, легко-
вушки, некоторые автомобили затопило по 
крышу». 

В 2022-м СМИ писали, что «многие 
дороги Липецка просто ушли под воду. 
На Полиграфической из-за потока воды 
с рельсов сошёл трамвай, заблокировав 
путь остальному транспорту. Ливневая ка-
нализация не справлялась». 

Обеспечены наполовину
По словам заместителя председателя 

департамента дорожного хозяйства и бла-
гоустройства администрации Липецка Пав-
ла Стежина, в настоящее время обеспечен-
ность города сетью ливневой канализации 
составляет ориентировочно 45–50%. Это 
всё досталось сегодняшней мэрии от совет-
ской власти. 

— Почему в Липецке не на 100% развита 
сеть ливневой канализации? На этот вопрос 
трудно ответить односложно, — попытался 
проанализировать ситуацию Владилен Со-
ломин, который в 1970–1990-е работал за-
ведующим отделом строительства горкома 
КПСС, а позже заместителем председателя 
горисполкома и курировал всё, что было 
связано с городской инфраструктурой. — 
Про ливневую канализацию не забывали, 
конечно, но было много причин, по кото-
рым её строительство сдерживалось. На-
пример, из-за сложного рельефа Липецка 
ливнёвку не везде можно было построить.  
В других местах тот же рельеф помогал об-
ходиться и без неё. 

— Всегда не хватало денег, — говорит по-
чётный архитектор России, почётный пред-
седатель правления Липецкой организации 
Союза архитекторов России Сергей Сошни-
ков, который в разное время был главным 
архитектором Липецка и области. — Всегда 
на чём-то приходилось экономить, и эко-
номили на ливневой канализации. Обычно 

было так: пройдёт сильный ливень, вспом-
нят про ливнёвку, поговорят и забудут до 
следующего ливня. К тому же руководство 
города всегда придавало большее значение 
тому, что лежит на поверхности и бросается 
в глаза, а не тому, что находится под землёй. 

Первая липецкая ливнёвка 
Первую липецкую ливнёвку, как расска-

зывает краевед Александр Клоков, постро-
или в 1872 году. Это не что иное, как от-
водной канал, который берёт своё начало от 
Комсомольского пруда. Если не принимать 
во внимание то, что эту ливнёвку проложи-

ли не под землёй, 
канал, как и любая 
другая ливневая канализация, « з а -
нимается» отведением дождевых и вешних 
вод. 

— Отводной канал, — говорит Клоков, 
— построили для того, чтобы избавить от 
подтопления Липецкий курорт. Для ку-
рорта это была очень серьёзная проблема. 
Во время ливней и когда сходил снег, вода 
со всего города по оврагам, которые вы-
полняли тогда функцию ливнёвок, стекала  
в Каменный Лог, а оттуда по Липовке на 
территорию курорта, и там начинался по-

топ. О том, что воду из Каменного Лога 
нужно отвести от курорта, заговорили ещё  
в 1820-е, но средства на строительство кана-
ла нашли только к 1870-м.  

Есть миллионы,  
а нужны миллиарды

Мало того что ливнёвок в Липецке не-
достаточно, они ещё и изношены на 60% 
и требуют модернизации. В мэрии разра-

ботали «Схему водоснабжения и водо-
отведения города Липецка на период 

до 2035 года», которая предусматри-
вает капитальный ремонт и стро-
ительство ливневой канализа-
ции. Всё это обойдётся в 2,4 млрд  
рублей. 

Но пока деньги под этот про-
ект не выделяли. Как говорит Па-

вел Стежин, на ближайшие три года 
средства на модернизацию ливнёвки 

в городском бюджете тоже не предусмо-
трены. Но это, конечно, не значит, что 
ливнёвкой никто не занимается. 

В этом году на её содержание выдели-
ли почти 11 млн рублей. На эти средства 
очистили 144 дождеприёмных и смотро-
вых колодца, отремонтировали 30 смо-
тровых колодцев, заменили решётки, 
стеновые кольца и плиты на 49 дождепри-
ёмных колодцах. 

В 2024 году на ливнёвку запланиро-
ваны 11,4 млн рублей. К тому же в сле-
дующем году по соглашению между 
правительством Липецкой области и Ми-

ПРО ЛИВНЕВУЮ КАНАЛИЗАЦИЮ НЕ ЗАБЫВАЛИ, 
КОНЕЧНО, НО БЫЛО МНОГО ПРИЧИН, ПО 

КОТОРЫМ ЕЁ СТРОИТЕЛЬСТВО СДЕРЖИВАЛОСЬ. 
НАПРИМЕР, ИЗ-ЗА СЛОЖНОГО РЕЛЬЕФА ЛИПЕЦКА 
ЛИВНЁВКУ НЕ ВЕЗДЕ МОЖНО БЫЛО ПОСТРОИТЬ

«
«

БОЛЬШАЯ ВОДА

45%  
обеспеченность  

Липецка ливневой 
канализацией

2,4 млрд   
требуется  

на модернизацию 
ливневой сети 
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нистерством строительства РФ Липецку выделят деньги 
на строительство дороги в микрорайоне, ограниченном 
улицами Музыки–Трунова. Этот проект предусматривает 
строительство сети ливневой канализации с очистными 
сооружениями. 

По словам вице-мэра Николая Дергунова, в 2024 году 
Липецк навсегда избавится от огромной лужи, которая об-
разуется во время сильных дождей на перекрёстке Папина–
Доватора. 

Потерянные ливнёвки 
По данным управления главного смотрителя, на ба-

лансе у него 272,64 км сетей ливневой канализации. Но, 
как точно заметил начальник управления благоустройства 
Липецка Дмитрий Пушилин, протяжённость ливнёвки 
каждый год увеличивается. Причём увеличивается 
она не только за счёт строительства в рамках на-
цпроекта «БКД» новых мощностей, но и за счёт 
возвращения в строй бесхозных сетей, которые 
когда-то просто закатали асфальтом и забыли. 

Депутат горсовета по округу № 17 Алек-
сандр Кофанов года два назад рассказы-
вал историю, которая произошла в одном 
из дворов по улице 50 лет НЛМК (его ор-
ганизация ремонтировала эту дорогу). Там 
люди больше 10 лет жаловались на то, что 
подтапливает их двор, и требовали как-то ре-
шить эту проблему. Решили её очень просто — оказа-
лось, там была ливневая канализация, только когда во 
дворе клали новый асфальт, кто-то заасфальтировал  
и водоприёмники. 

— Часть средств, предусмотренных на содержание 
ливнёвки, — подтверждает Николай Дергунов, — расхо-
дуется на то, чтобы отыскать колодцы, которые находят-
ся под асфальтом, и восстановить их работоспособность. 
Сложность в том, что в 1990-е и нулевые годы что-то 
делалось, но сегодня трудно найти документы, указы-
вающие, где и что делалось. Мы просматриваем архивы,  
у нас ещё есть работники, которые помнят то время  
и могут указать место, где, скорее всего, есть ливнёвка. 
Мы сформировали список этих мест и планируем ввести  
в строй все бесхозные ливнёвки города. 

В 2023 году, например, в Липецке провели работы по 
технической инвентаризации и паспортизации бесхозной 
сети дождевой канализации на участке от дома № 15 до 
дома № 61 по улице Неделина, на участке в районе реки 
Липовки и пересечения улиц Неделина–Фрунзе. Поставили 
также на баланс управления главного смотрителя сети лив-
невой канализации по улице Ильича. 

По данным ОНФ, которые опубликованы в «Российской 
газете», в Липецке около 150 км бесхозных ливнёвок.

Отводной канал тоже не справился
Как бы это ни было печально, но ни 2,4 млрд, ни 

даже 24 млрд рублей не избавят Липецк на 100% от 
проблем с подтоплением во время ливней. В принципе, 
та ливнёвка, которая у нас есть, справляется со своими 
повседневными задачами, если, конечно, она не забита 
мусором и на улице идёт затяжной моросящий дождь,  
а не тропический ливень. 

Противостоять ливню не мог даже отводной канал, не-
смотря на то что его пропускная способность в разы боль-
ше, чем у канализационной трубы. 

— Я помню, — рассказывает краевед Михаил Корольков, 
— как по Петровскому спуску, ещё когда он был замощён 
булыжником, вода шла рекой, впадала в отводной канал, 
канал буквально захлёбывался от воды — она переливалась 
через край, затапливала площадь Революции и текла туда, 
где сейчас стоит памятник Петру I, и дальше до налоговой 
инспекции. И народ ходил по колено в воде. В газетах тогда 
много было таких фотографий. 

Ливень против ливнёвок
Во время сильных дождей ливнёвка подводит не толь-

ко жителей Липецка, но и жителей всех городов мира. 
Об этом можно судить по сообщениям, которые ми-

нувшим летом обошли все российские издания. В Сочи 
из-за того, что ливневая канализация не могла противо-
стоять страшным ливням, даже вводили чрезвычайное 
положение. Там, как пишут федеральные СМИ, постра-
дали дороги, жилые дома и электроподстанции. Люди 
не могли выйти из автобусов и автомобилей, дожидаясь, 

пока схлынет потоп, а одну женщину раздавило маши-
ной, снесённой потоком. 

В те же дни в Краснодаре из-за проблем с ливневой ка-
нализацией останавливалось движение трамваев и трол-
лейбусов. Все СМИ писали тогда, что сильные ливни топи-
ли улицы Нижнего Новгорода, Чебоксар, Казани, Липецка 
и Уссурийска. 

Русские туристы, которых повозили по Европе на авто-
бусе, много пишут о том, как хорошо работает там ливневая 
канализация. Особенно хвалят швейцарский Цюрих и не-
мецкий Бремен. 

«Глупо отрицать тот факт, что Бремен и Цюрих, — пи-
шет блогер Александр Мостовой, — весьма успешно реша-
ют многие извечные проблемы любого города, в том числе  

и вопросы, связанные с ливнёвкой». 
Под этими дифирамбами выклады-

вают фотографии, на которых видно, 
что после дождя на уютных улоч-
ках Бремена и Цюриха ни одной 
лужи, только мокрые асфальт  
и тротуарная плитка. Но когда  

ЧАСТЬ СРЕДСТВ, 
ПРЕДУСМОТРЕННЫХ НА 

СОДЕРЖАНИЕ ЛИВНЁВКИ, 
РАСХОДУЕТСЯ НА ТО, ЧТОБЫ 

ОТЫСКАТЬ КОЛОДЦЫ, КОТОРЫЕ 
НАХОДЯТСЯ ПОД АСФАЛЬТОМ

«

«
272 км   

сетей ливневой 
канализации  

в Липецке

в 2021 году Европу накрыл циклон «Берндс», в газетах за-
мелькали заголовки типа: «Европа уходит под воду». Меж-
ду прочим, в этих публикациях упоминается и Цюрих, где 
ливневые дожди вызвали наводнение и разрушения. 

— Когда показывают, как машины плывут по улицам  
и люди по пояс в воде ходят, это из ряда вон выходящая си-
туация. На такие катаклизмы ливнёвки ни в одном городе 
мира не рассчитаны, — говорит председатель Обществен-
ной палаты Липецка Фёдор Жигаров, который, будучи де-
путатом горсовета, занимался вопросами ЖКХ, в том числе 
и ливнёвкой.

Японское чудо
Правда, архитектор и международный эксперт по раз-

витию городов и агломераций Илья Заливухин рассказывал 
как-то телеканалу «360», что идеальную ливневую канали-
зацию построили в Токио. По его словам, она занимает пять 
подземных вертикальных залов, соединённых туннелями 
общей длиной 6,3 км и диаметром 10,6 м. В залах располо-
жены 50 гидронасосов по 14 тысяч лошадиных сил каждый, 
что позволяет перегонять 200 тонн воды в секунду. Япон-
ской казне это сооружение обошлось в 2 млрд долларов. 
Это примерно столько же, сколько, по оценкам экспертов 
Минстроя, потребуется на модернизацию ливневой кана-
лизации во всех крупных российских городах. 

Построили это японское чудо в 2006 году, а вот что ин-
формационное агентство Associated Press писало в сентябре 
2015-го, когда на Японию обрушились ливни тропическо-
го шторма «Этау»: «Ночью Токио залило водой. Движе-
ние скоростных поездов было частично приостановлено,  
а грязные бушующие реки затопили некоторые кварталы  
и улицы. Агентство по борьбе с пожарами и стихийными 
бедствиями сообщило, что 15 человек получили ранения, 
двое — серьёзные». 

Вопрос федерального значения 
В России в большинстве городов ливневая канализация 

изношена на 60–90%. Поэтому в правительстве планируют 
модернизировать ливнёвку по всей стране. На её капремонт 
только в крупных городах понадобится, по разным оцен-
кам, от 250 до 500 млрд рублей. На такие ливнёвки, какую 
построили в Токио, в России замахиваться не будут — это 
потребует слишком много средств, да и толку от таких вло-
жений, как оказалось, немного. 

В этом году Минстроем совместно с организациями 
водопроводно-канализационного хозяйства разработан 
проект плана мероприятий модернизации ливневой кана-
лизации. Планом предусмотрено обследование существу-
ющих ливневых систем водоотведения, определение объ-
ёма поверхностных сточных вод, планируемых к приёму 
в ливнёвки, выявление подтопляемых проблемных точек, 
передача ливнёвок на обслуживание специализированным 
организациям. 

По результатам обследования планируется определить 
потребность в строительстве, реконструкции или модерни-
зации ливневых систем водоотведения, позже эти расчёты 
включат в региональные программы по модернизации си-
стем коммунальной инфраструктуры.

____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера»60%  
износ сетей  
ливневой 

канализации
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Сотрудники редакции приняли участие  
в экскурсии вслепую

Как-то моя коллега Таня пришла  
в редакцию очень расстроенная. 
Она рассказала, что только что 

переходила улицу Плеханова и стала 
свидетелем неприятной картины. На 
«зебре» дедушку толкнул мужчина, иду-
щий навстречу.

— Видимо, случайно, но довольно 
сильно… И… Он не извинился и даже 
не обернулся. А дедушка на несколько 
секунд замер. Тогда я поняла, что он  
дезориентировался в пространстве. Что 
он — слепой…

Таня ещё долго сидела с «глазами на 
мокром месте». А мы все, окружающие, 
посочувствовали минуту-другую, да  
и забыли. Таня училась в интернате для 
слепых и слабовидящих детей на улице 
Механизаторов. Поэтому она хорошо по-
нимает, каково это: жить в темноте. 

Может закружиться голова
Прочувствовать, что значит не ви-

деть, я смогла в ходе экскурсии, которую 
к Международному дню слепых (отмеча-
ется 13 ноября) организовала Липецкая 
областная специальная библиотека для 
слепых. Одним из наших гидов стала 
Оксана. Она не видит с 5 лет.

Участники экскурсии разделились 
на пары, чтобы поочерёдно быть в роли 
незрячего и поводыря. Нам раздали 
плотные маски на глаза и белые тро-
сти. Эти конструкции складные. Палоч-
ка-трубочка длиной 15 см в секунды пре-
вращается в длинную трость.

— Может закружиться голова, — 
предупредила о сложностях сотрудница 
библиотеки Марина Крылова. — Когда  
я в первый раз надела маску и попыта-
лась перейти через дорогу, я совершенно 
растерялась.

Белые трости стали эхом Первой 
мировой войны. Солдаты, терявшие 
зрение в боях, вынуждены были как-то 
передвигаться по улицам. Белая трость 
имела две функции: вспомогательную 
(нащупывать препятствия на своём 
пути) и идентификационную (чтобы 
окружающие понимали, что перед 
ними незрячий человек). 
И по сей день некоторые незрячие 
пользуются белыми тростями. Сегодня 
они оснащены дополнительными 
устройствами: миниатюрным 
ультразвуковым сонаром для 
«ощупывания» отдалённых предметов 
и GPS-навигацией.

СПРАВКА

На ощупь 
Мы двинулись по улице Ленина че-

рез детский парк. Меня под руку держа-
ла наш юрист Настя, а я ощупывала путь 
перед собой хрупкой тростью, опасаясь 
бордюров и других неровностей. Но мой 
поводырь подсказывала мне, где какие 
«сюрпризы» ожидаются на пути.

— Этот парк был любимейшим ме-
стом отдыха для всех, — рассказывала 
историю этого места незрячий гид Ок-
сана Романова. — Тут можно было найти 
вариант досуга на любой вкус: и прогул-
ки по аллейкам, и пикник с самоваром 
на монастырском пригорке с видом на 
пойму реки Воронеж, Петровский пруд  
и Свято-Успенский монастырь. 

В парке мы подходили к скульптурам, 
чтобы «осмотреть» их на ощупь. Я трога-
ла лица скульптур памятника детям, по-
гибшим в годы Великой Отечественной 
войны, и ловила себя на мысли, что не 
могу в точности воспроизвести картин-
ку, как выглядит монумент. И это притом 
что я его сотни раз видела.

людям места, которые сама никогда  
в жизни не видела. — Потом с мужем хо-
дили, щупали всё, к чему можно прикос-
нуться. Все скульптуры, лавочки, забор-
чики. Какое-то представление я имею  
о том, как здесь всё обустроено.

За себя и «за того парня»
После экскурсии и общения с Окса-

ной я пришла в редакцию изрядно по-
грустневшей. Ведь этот эксперимент 
смог показать лишь малую часть тех 
неудобств, которые испытывают незря-
чие люди в городе… Обязанность любо-
го зрячего человека всегда чётко видеть 
тех, кто лишён возможности видеть. 
Прошу и вас быть участливее к людям  
на улицах.

_________________
Текст: Елена Мамцева
Фото: Сергей Мамцев

Мне страшно
— Как твои ощущения? — спрашивает 

Настя.
— Мне страшно, — говорю ей.
Я постоянно чувствовала потерян-

ность в пространстве: где я? Где дорога? 
А где здание? На каждый шаг или шорох 
позади или сбоку я инстинктивно обора-
чивалась, но… Вот загвоздка — ты ниче-
го не видишь. Приподнятое настроение, 
шутки — улетучились. Мой эксперимент 
обернулся страхом и напряжением.

Незрячим быть непросто
Оксана живёт «в темноте» с ран-

него детства. Слепоту спровоцировала 
болезнь. Оксана родилась в Краснояр-
ске, но долгое время жила в Киргизии.  
В Липецк переехала в 2016 году по про-
грамме переселения соотечественников, 
наш город посоветовали одноклассники. 
И хотя она здесь уже почти семь лет, из 
дома выходит только в сопровождении 
супруга Дмитрия.

— В Киргизии другое расположение 
улиц: это прямые магистрали, парал-
лельные друг другу или перпендику-
лярные, — говорит Оксана. — Там я пе-
редвигалась самостоятельно, будучи уже 
полностью незрячей.

В Липецке её сбивают круги и ули-
цы, которые сначала идут параллельно,  
а потом вдруг пересекаются друг с дру-
гом. К тому же, по словам Оксаны, боль-
шинство липчан куда-то вечно торопит-
ся и им нет дела до чужих проблем.

— В Киргизии больше отзывчивых 
людей среди незнакомцев на улицах, — 
признаётся Оксана. — Провожали, даже 
если им надо было в другую сторону.

Лингвист-экскурсовод
Оксана жила в маленьком городке 

Кант. На учёбу самостоятельно ездила 
автобусом в столицу Бишкек. Она дипло-
мированный лингвист, специализирует-
ся на немецком языке. 

В Липецке ведёт активную обще-
ственную жизнь. Является артисткой 
инклюзивного народного театра «Лест-
ница» при ДК «Сокол». И уже который 
год проводит экскурсии по Липецку  
в качестве незрячего гида.

— Сначала учила краеведческие тек-
сты для этих экскурсий, которые мне 
давали в библиотеке, — рассказывает 
Оксана о том, каково это: «показывать» 

 В филиале ЛОУНБ — Липецкой областной специальной библиотеке для слепых (ул. Елецкая, 69) — 
 можно узнать больше о мире незрячих и следующей экскурсии. Справки по телефону: 27-02-01 

 Экскурсанты ходили парами, меняясь ролями 
 временно незрячего и поводыря 

 Наш гид Оксана не видит с 5-летнего возраста.  
 Из дома выходит только в сопровождении мужа 

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

НЕ ВИДЕТЬ 
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Проектные 
материалы будут 
размещены 
для свободного 
скачивания на 
официальном сайте 
мэрии lipetskcity.ru  
и на ресурсе 
департамента 
развития  
территории gcr48.ru 

 В филиале ЛОУНБ — Липецкой областной специальной библиотеке для слепых (ул. Елецкая, 69) — 
 можно узнать больше о мире незрячих и следующей экскурсии. Справки по телефону: 27-02-01 

 Экскурсанты ходили парами, меняясь ролями 
 временно незрячего и поводыря 

 Наш гид Оксана не видит с 5-летнего возраста.  
 Из дома выходит только в сопровождении мужа 

Новые обитатели появились в Липецком зоопарке: 
самка западносибирского филина, четырёхрогая 
домашняя овечка и две семьи фазанов — трагопан-
сатир и эллиота.  
Такой подарок в честь 50-летия нашего зоопарка 
сделал Московский зоопарк. Как рассказали  
в липецком зверинце, все новосёлы чувствуют себя 
хорошо, обживаются на новом месте. Филиниху 
Фиону посадили с липецким самцом Фунтиком,  
а овечке-четырёхрожке уже нашли пару.

Департамент развития территории объявил старт пятого 
юбилейного городского конкурса «Лучшая новогодняя 
игрушка для народной ёлки». Принять участие могут 
все желающие без возрастных ограничений. Для 
этого нужно сделать авторскую новогоднюю игрушку 
высотой 30–50 сантиметров, весом не более 400 г. 
Обязательно предусмотреть крепление для подвеса 
на ёлку. Приём заявок до 15 декабря. Новогодние 
украшения принимают по адресам: ул. Моршанская, д. 
7; ул. Писарева, д. 1; пр. Мира, д. 30; ул. Механизаторов, 
д. 15; ул. Космонавтов, д. 56а; ул. Пролетарская, д. 5; 
ул. Кутузова, д. 1. Заявку можно направить на адрес 
электронной почты: angelinapopkova60@gmail.com, 
справки по телефону: 28-04-75.

«Школа 21» откроется в Липецке. Соглашение со 
Сбером уже подписано, об этом сообщил губернатор 
Игорь Артамонов. «Школа 21» — это проект Сбера для 
подготовки ИТ-специалистов высочайшего уровня. 
Проект успешный, признанный, эффективный и очень 
актуальный для Липецкой области, которая внедряет 
современные цифровые технологии во все сферы — для 
удобства людей и повышения качества жизни.

В Липецке следователями СК возбуждено уголовное дело 
в отношении мужчины, подозреваемого  
в мошенничестве в особо крупном размере. По данным 
следствия, подозреваемый в феврале 2021 года, сентябре 
2022-го и январе 2023-го оформил договоры займа с 
представителями коммерческих организаций на общую 
сумму более 28 млн рублей. По документам он должен 
был вернуть не только сумму займа, но и полученный 
в результате их использования дополнительный доход. 
Введённые в заблуждение потерпевшие переводили 
деньги на банковские счёта подозреваемого либо 
отдавали наличными при встрече. Следствие полагает, 
что подозреваемый не собирался возвращать 
долги. А полученными средствами распорядился по 
своему усмотрению. В настоящее время проводятся 
следственные и процессуальные действия с целью 
установления всех обстоятельств произошедшего.
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НОВЫЕ ЖИТЕЛИ 

ИГРУШКА ДЛЯ ЁЛКИ

ШКОЛА ДЛЯ АЙТИШНИКОВ

АФЕРА НА МИЛЛИОНЫ

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

Ольга Логинова,  
председатель 
департамента 
развития 
территории: 
— Использовать 
победившую 
в конкурсе 

концепцию мы рекомендуем 
при оформлении входных групп 
и витрин объектов торговли, 
промышленных предприятий, 
кредитных организаций, 
автозаправочных станций  

и иных компаний. В том числе 
образовательных учреждений  
и учреждений культуры, медицины, 
физической культуры и спорта.  
Эти работы выполняются 
по желанию социально 
ответственного бизнеса и за счёт 
предпринимателей. Баннеры  
и постеры с новогодней 
концепцией появятся на городских 
щитах, остановочных павильонах 
и в автобусах. Поздравления будут 
транслироваться на больших 
экранах. 

ПРАЗДНИК ДЛЯ РЕГИОНА

Четвёртый год подряд проект 
украшения Липецка к ново-
годним праздникам выбира-

ется в рамках открытого конкурса. 
Разработать концепцию оформления 
может любой желающий — школь-
ник, студент, профессиональный 
дизайнер или любитель. Выбор про-
екта, достойного для размещения на 
городских площадках, за жителями. 
2023 год не стал исключением: побе-
дитель выбран.

То густо, то пусто
За четыре года проведения та-

ких конкурсов на суд жителей пред-
ставлялось различное количество 
проектов. Чаще шесть или восемь. 
Прошлый год запомнился дизайнер-
ским бумом: 23 работы! В этом, на- 
оборот, в «Центр развития террито-
рии» поступило лишь три варианта.

Драконы, снеговики  
и мандарины

Все они абсолютно разноплано-
вые. В основе первой концепции — 
бумажный дракон в стиле оригами  
(с японского — «сложенная бумага»). 
Второй автор вдохновлялся новогод-
ним столом: мандарины, салаты, ка-
као с маршмеллоу (мини-зефиром). 

Главные образы третьей концепции 
— Дед Мороз, снеговик и дракон в зе-
лёно-розовых цветах.

Все концепции в формате 
PDF-презентаций были выложены 
на сайте «Открытый Липецк». Го-
лосование за лучший проект про-
ходило с 30 октября по 6 ноября. 
Оно было доступно для всех заре-
гистрированных на ресурсе поль-
зователей. Неоспоримым лидером 
с 66% голосов стал проект в стиле 
оригами.

Вспомнила детство
Автор победной концепции 

— фрилансер Елена Антипова. За-
нимается графическим дизайном 
восемь лет. В последнее время раз-
рабатывает фирменные стили ком-
паний. О конкурсе Елена узнала из 
новостных каналов в Tелеграме. 
Участвовала впервые.

— Вспомнила, как в детстве 
перед Новым годом мы в школе  
и дома изводили кучу бумаги: что-
то резали, клеили и мастерили, — 
поделилась Елена. — Это и легло  
в основу моей концепции: празд-
ник детства, подготовка к нему.  
В деталях фирменного стиля — 
изображение бумажных гирлянд.

Мудрый Горыныч
Дизайнер отметила, что дракон  

в технике оригами добавился к про-
екту позднее. Причём речь не только 
о китайском календаре (символ 2024 
года — Зелёный Деревянный Дра-
кон).

— Знаю, что в славянской мифо-
логии дракон ассоциируется с при-
родой и человеческими эмоциями. 
Во многих наших сказках эти ми-
фические существа (Чудо-юдо, Змей 
Горыныч, Великий Полоз) — храни-
тели мудрости и знания, символи-
зирующие просветление, осознание 
себя и мира вокруг, — пояснила ав-
тор. — А сам конкурс — это отличная 
возможность для художников и ди-
зайнеров заявить о себе, прокачать 
навыки и собрать полноценный кейс 
в портфолио. Считаю его отличной 
городской традицией.

И ещё из хороших новостей, как 
говорится, «к этому часу»: праздник 
приближается! До Нового года оста-
ётся 48 дней.
________________________________

Текст: Елена Мамцева
Фото: пресс-служба мэрии  

и из архива героя

Липчане выбрали оформление, навеянное 
детскими воспоминаниями о поделках из бумаги

НОВЫЙ ГОД  
В СТИЛЕ ОРИГАМИ

 Елена Антипова — победитель конкурса  
 новогодней концепции города 

 На конкурс поступило 3 концепции.  
 Победителем стала работа в стиле оригами  

 Новогодний стол —  
 ведущая тема второй новогодней концепции 

 Снеговик и Дед Мороз —  
 главные герои третьей концепции 
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По раскрываемости IT-преступлений  
Липецкая область занимает 6-е место в ЦФО

Н акануне Дня сотрудника органов внутренних дел 
с липецкими журналистами встретился новый на-
чальник УМВД России по Липецкой области гене-

рал-майор полиции Дмитрий Петров. Примерно половину 
времени, отведённого на пресс-конференцию, он посвятил 
проблеме мошенничества, которое по числу среди других 
преступлений вышло в регионе на третье место. 

Число киберпреступлений выросло
До того, как стать главным липецким полицейским, 

Дмитрий Петров работал в основном в Санкт-Петербур-
ге. Последние три года был заместителем начальника 
Главного управления по противодействию экстремиз-
му МВД России. На должность начальника липецкого 
УМВД назначен указом президента России 4 сентября 
2023-го. 

Генерал рассказал о работе своего ведомства за послед-
ние девять месяцев, отметив, что Липецкая область не от-
носится к особо тяжёлым криминогенным регионам, хотя 
и здесь случаются тяжкие и особо тяжкие преступления. 
Больше всего времени он уделил борьбе с мошенниками,  
с которыми чуть ли не каждый день сталкиваются прак-
тически все жители области, у которых есть телефон, счёт  
в банке или наличка в кубышке. 

— Мошенничество — это проблема не только Липец-
кой области, — прокомментировал Дмитрий Петров. —  
И не только российского государства. Преступления в сфере 
информационных технологий, или, по-другому, киберпре-
ступность, процветают сегодня во всех странах, которые 
продвигают IT-технологии и искусственный интеллект.  
И в этих странах всегда будут находиться люди, которые со-
вершают такие преступления. 

Это действительно так. В Китае, например, с 2019-го 
по 2022 год количество уголовных дел по статье за IT-мо-
шенничество выросло на 70%. В год Министерство об-
щественной безопасности КНР раскрывает порядка 320 
000 дел по телефонному и интернет-мошенничествам. 
Издание Eng news рассказывает, что жертвами мошен-
ников становятся «пожилые люди, учителя, фермеры, 
работники физического труда и студенты». Мошенники 
разорили многие семьи и бизнес, что привело к само- 
убийству жертв мошенников. 

КОГДА МЫ РАССЛЕДУЕМ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ В СФЕРЕ  

IT-ТЕХНОЛОГИЙ, МЫ СТАРАЕМСЯ 
ДОЙТИ ДО ПОСЛЕДНЕЙ ТОЧКИ, ТО 

ЕСТЬ ДО ИХ ОРГАНИЗАТОРОВ

«

«

ПОБЕДИТЬ  
IT-МОШЕННИЧЕСТВО

20 
убийств  
раскрыто

5 655 
преступлений 
раскрыто за 9 месяцев

484  
преступления  

в сфере незаконного  
оборота наркотиков

142 
преступления, 
совершённых ОПГ, 

раскрыты

63 кг 
наркотиков 

изъято

Что касается использования мошенниками искусствен-
ного интеллекта, то здесь на первом месте стоят США. Как 
рассказывает The Washington Post, мошенники с помощью 
недорогих и даже бесплатных программ, которые можно 
скачать в интернете, синтезируют голоса родственников 
или близких друзей своих потенциальных жертв, звонят от 
их имени, говорят, что попали в беду и что для их спасения 
срочно нужны деньги. В большинстве случаев мошенникам 
остаётся только послать к жертве своего посредника или на-
звать номер счёта, на который нужно сделать перевод. По 
данным Федеральной торговой комиссии США, в 2022 году 
мошенничество с участием самозванцев было вторым по 
популярности способом вымогать деньги в Америке. 

99 
наркокурьеров 

задержаны 

100%  
раскрываемость 

убийств, 
изнасилований, 
коррупционных 
преступлений 

55,4%  
— общая 

раскрываемость 
преступлений.  

В ЦФО — 54,1%
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 МЫ НЕ ДАДИМ УТЕКАТЬ ЗА ТЕРРИТОРИЮ РОССИИ 
СРЕДСТВАМ, КОТОРЫЕ МОШЕННИКИ ЗАБИРАЮТ 
У НАШИХ ГРАЖДАН. ИХ БУДУТ ЗАМОРАЖИВАТЬ 

ЗДЕСЬ, НА НАШЕЙ ТЕРРИТОРИИ

«

«

Раскрываемость 90%
В Липецкой области, по словам Дмитрия 

Петрова, с использованием информацион-
но-телекоммуникационных технологий со-
вершается каждое третье преступление. Он 
отметил, что количество таких преступле-
ний растёт, но растёт и их раскрываемость. 
За девять месяцев этого года за решётку от-
правили 593 мошенников.  

— По раскрываемости IT-мошенничеств, 
— сказал генерал-майор полиции, — Липец-
кая область занимает 6-е место в ЦФО и 13-е 
в России. 

За девять месяцев в руки полиции по-
пали 76 курьеров телефонных мошенников, 
которые работают по схеме «Ваш родствен-
ник попал в беду, нужны деньги, чтобы его 
спасти». В Липецкой области раскрывается 
почти 90% таких преступлений. Как рас-
сказывают полицейские, курьерами люди 
работают не больше недели, следующие не-
сколько лет они проводят в колонии. 

70% мошенников  
работают из-за границы 

Впрочем, раскрыть киберпреступления, 
говорит Дмитрий Петров, не так-то про-
сто. В первую очередь это связано с тем, что 
большинство таких злодеяний совершает-
ся из-за рубежа. Точной цифры нет — одни 
говорят, что по ту сторону государственной 
границы работает 40% мошенников. По 
данным МВД, с территории России работает 
около 30% мошенников, и, значит, осталь-
ные 70% сидят за рубежом. 

— Когда мы расследуем преступления  
в сфере информационных технологий, — го-
ворит Петров, — мы стараемся дойти до по-
следней точки, то есть до их организаторов. 
Но иногда мы упираемся в границу Россий-
ской Федерации и по понятным причинам 
не можем задержать преступников. 

К слову сказать, и в других странах мо-
шенники чаще всего работают с сопредель-
ных территорий. Материковый Китай, на-
пример, страдает от мошенников, которые 
работают из Тайваня. Жителей Германии, 
Швейцарии, Австрии, Австралии и Кана-
ды терроризируют мошенники, засевшие  
в Болгарии, на Кипре и в Сербии. 

Раскрываются почти все киберпресту-
пления, которые совершаются с территории 
России. Их выделяют в особую категорию, 
ставят на очень жёсткий контроль и доста-
точно быстро раскрывают. 

— Уже в мою бытность в Липецке, —  
продолжает Дмитрий Петров, — мы 
задержали мошенника, который ра-
ботал из Краснодарского края, и мо-
шенника из Мордовии. После того 
как была создана специальная служ-

ба для борьбы с мошенничеством,  
у нас выстроились хорошие отношения  
с другими регионами, мы обмениваемся 
информацией, находим и задерживаем тех, 
кто из другого региона совершает мошен-
нические действия с жителями Липецка  
и Липецкой области. 

Мало хороших специалистов 
Есть, правда, пока сложности с IP-теле-

фонией, которая позволяет мошенникам 
связываться со своими потенциальными 
жертвами через интернет, что затрудняет 
их поиск. 

— Можно, наверное, признаться, что нам 
не хватает специалистов, которые могли бы 
просчитывать, где находятся преступники, 
использующие возможности IP-телефонии, 
— говорит Петров. — Мы их выращиваем, 
но их часто переманивают на высокоопла-
чиваемую работу в другие структуры. Но, 
в любом случае, мы раскрываем и те пре-
ступления, которые совершаются с приме-
нением IP-телефонии. Я, конечно, не буду 
раскрывать методику оперативно-розыск-
ных мероприятий, которые позволяют это 
делать, чтобы злодеи не знали, как мы их 
вычисляем. Скажу только, что применение 
IP-телефонии — это не гарантия того, что 
мошенники могут уйти от правосудия. 

Золотой час 
Другой вопрос — можно ли вернуть 

деньги, отнятые кибермошенниками? 
— Знаете, — отвечает Петров, — тут, 

как в медицине, есть правило золотого 

часа. Если человек обратился в полицию 
сразу, деньги можно где-то поймать и за-
морозить. Но потерпевшие, как правило, 
обращаются к нам минимум через час,  
а то и через два или через три часа. Бывает, 
что на второй или третий день. Конечно, за 
это время деньги уходят куда-то, где их уже 

не найдёшь. Их за это время уже могут про-
сто где-нибудь снять через банкомат. 

То есть вернёт полиция ваши деньги 
или не вернёт — это вопрос не её возмож-
ностей и способностей, а вопрос времени: 
чем вы раньше обратитесь за помощью, 
тем больше шансов, что вернутся отня-
тые деньги. Если, конечно, мошенни-
ки не сидят где-нибудь на Украине или  
в Германии. 

— Мы пока не можем выстроить работу 
по замораживанию денег, которые уходят 
за рубеж, — комментирует Дмитрий Пе-
тров. — В настоящий момент проводится 
работа с Центробанком. Я думаю, в бли-
жайшее время будет достигнуто соглаше-
ние Министерства внутренних дел с ЦБ,  
у нас появится общая база и работа станет 
более эффективной. Во всяком случае, мы 
не дадим утекать за территорию Россий-
ской Федерации средствам, которые мошен-
ники забирают у наших граждан. Их будут 
замораживать здесь, на нашей территории. 

На полицию надейся,  
но и сам не плошай 

Есть ещё одна проблема, может быть, 
даже более важная, чем борьба с мошен-

никами, которую ведёт полиция. Это сами 
жертвы мошенников. На брифинге журна-
листы обсудили с генералом такой пример. 
Сегодня, чтобы предупредить преступле-
ния в сфере информационных технологий, 
полиция даже выставляет свои наряды око-
ло банкоматов. Так делают во всех регионах 
страны. Как рассказывают полицейские, 
людей, которых ведут мошенники, легко 
вычислить — их выдаёт неуместное волне-
ние, они не выпускают из рук телефон, од-
ним словом, ведут себя совсем не так, как 
это делают люди, которые мимоходом за-
шли в зал банкоматов положить или снять 
деньги со своей карты. Вычислив такого 
человека, полицейские к нему подходят 
и начинают объяснять, что он попался на 
удочку мошенников и ни в коем случае не 
должен выполнять их требования. Но во 
всех регионах жалуются, что уговоры поли-
цейского не всегда помогают. 

— Не знаю, в чём изюминка мошен-
ников, которым удаётся убедить людей, 
чтобы они отдали свои сбережения, — го-
ворит Дмитрий Петров. — Но люди дей-
ствительно часто слушают их, а не по-
лицейских. Да, мы выставляем своих 
сотрудников около банкоматов. Много  
с этим экспериментировали. Сначала вы-
ставляли полицейских в гражданской 
одежде. Им не всегда доверяли. Тогда на-
чали дежурить в форме. Потом дошли до 
того, что стали выставлять женщин-по-
лицейских. Женщинам пенсионеры, на-
пример, больше в таких ситуациях до-
веряют, чем мужчинам. Но ежедневно 
происходят случаи, когда наши сотрудники 
убеждают жертву мошенников, чтобы та 
не разговаривала со звонящим и никуда 
не перечисляла деньги, но человек идёт  
в другой банкомат и отправляет деньги от-
туда. Тут очень важна профилактическая 
работа. Сегодня профилактику, призван-
ную оградить людей от мошенников, про-
водят все: от IT-гигантов, таких как Яндекс 
и ВКонтакте, до Сбербанка и наших участ-
ковых инспекторов, которые ежедневно 
беседуют с жителями на своих участках, до-
водят до них, что не нужно взаимодейство-
вать с подозрительными людьми. Но это-
го мало. Тут нужно и нам, и СМИ каждый 
день напоминать людям, что они должны 
быть бдительными, молодые люди должны 
напоминать об этом своим бабушкам и де-
душкам. Нужно всем участвовать в предот-
вращении этих преступлений. 

__________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: пресс-служба УМВД России  
по Липецкой области 

Случай с родственником  
Звонят с требованием выкупа, 
штрафа или взятки за помощь 
близкому родственнику, якобы 
попавшему в беду. 

Перевод денег 
Якобы для перевода вам денег на 
банковскую карту просят сообщить три 
цифры с обратной стороны карты (код 
CVC). Никому не сообщайте код проверки 
подлинности карты, а также пароль для 
списания средств. 

БАДы 
Вам звонят от имени сотрудников 
медучреждения, дистанционно 
ставят диагноз, назначают курс 
препаратов и тут же предлагают  
их приобрести.

Блокировка карты 
Вам поступил звонок из банка или пришло 
сообщение о блокировке карты или  
о несанкционированных операциях со 
счётом. Не отвечайте и не перезванивайте 
— это обман.

СМС-просьба о помощи 
Приходит СМС от родных или знакомых  
с просьбой перевести определённую сумму на 
указанный номер. Используется обращение 
«мама», «друг», «сынок» и т. п. 

Выплата компенсации 
Вам позвонили или пришло СМС с предложением 
получить компенсацию за страхование, 
медобслуживание, коммунальные платежи, но 
сначала вам нужно перевести определённую сумму 
в качестве комиссии.

Выигрыш в лотерее 
Вам звонят и сообщают, что вы выиграли 
приз. Но для его получения нужно либо 
приобрести карты экспресс-оплаты  
и сообщить коды, либо перевести 
крупную сумму на счёт. 

Угроза отключения номера 
Приходит СМС или звонок о штрафных 
санкциях или даже отключении номера из-за 
якобы нарушенного договора с оператором 
мобильной связи.

Самые распространённые виды 
телефонного мошенничества



№ 45 (469) 14 ноября 2023 года10 РЕКЛАМА

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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ХОДЬБА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Ежедневно нужно проходить от 7 100 до 11 000 шагов

Л юбая физическая активность 
очень нужна, чтобы поддержи-
вать форму и сохранять здоровье 

сердца и сосудов. Как регулярные прогул-
ки влияют на организм и действительно 
ли необходимо ежедневно проходить по 
10 тысяч шагов, рассказала терапевт Ойса-
на Махмудова.

Действенная реклама
— Ходьба, желательно на свежем воз-

духе, — это самый простой и доступный 
большинству вид физической активности, 
— прокомментировала доктор Махмудо-
ва. — Регулярные прогулки действитель-
но помогают снизить риск инфаркта, са-
харного диабета второго типа, депрессии  
и других заболеваний. Но столь популяр-
ная рекомендация непременно выша-
гивать по 10 тысяч шагов ежедневно на 
самом деле не более чем миф. Этот миф 
появился благодаря японской компании, 

выпустившей шагомер под названием 
Manpo-kei, рассчитанный как раз на такое 
количество шагов, его так и назвали: «счёт-
чик 10 тысяч шагов». Реклама оказалась 
настолько удачной, что многие до сих пор 
считают норму в 10 тысяч шагов научно 
подтверждённым фактом. На самом деле 
при ходьбе, помимо дистанции, не менее 
важны и другие факторы: 

скорость, продолжительность, правиль-
ная постановка ног и туловища.

7 500 живительных шагов
Положительный эффект для 

здоровья наблюдается и у тех, 
кто недотягивает до планки  
в 10 тысяч.

— Учёным удалось выявить 
связь между количеством шагов 
и продолжительностью жизни. 
В группе из 17 тысяч пожилых 
женщин, средний возраст ко-
торых составлял 72 года, смерт-
ность была выше среди тех, кто 
проходил в день не более 2 700 ша-
гов, и ниже среди тех, кто проходил 
как минимум 4 400 шагов. Уровень 
смертности был ещё ниже среди тех 
женщин, что проходили до 7 500 шагов, 
однако дальше закономерность перестава-
ла действовать, — рассказала Ойсана Мах-
мудова.

Уйти от лишнего веса
Ещё одно исследование показало: 

если проходить более 9 500 шагов в день, 
это помогает избавиться от лишнего веса.

— Для всех остальных примерная 
норма может варьироваться в пределах  
7 100–11 000 шагов в день, — говорит док-
тор Махмудова. — Учёные из Кембриджа 
утверждают, что каждую десятую ран-
нюю смерть можно предотвратить, если 
соблюдать хотя бы половину рекомендуе-
мой суточной активности.

Гулять по часам
Если говорить о продолжительности 

прогулки, исследователи пришли к вы-
воду, что взрослому человеку, чтобы под-
держивать минимальный уровень физи-
ческой активности, достаточно 150 минут 

быстрой ходьбы в неде-
лю, или по 30 минут в течение 
пяти дней.

Прогулку можно заменить любой дру-
гой нагрузкой, например танцами, если 
в какой-то из дней нет возможности или 
желания выйти из дома.

Для ходьбы в умеренном темпе вре-
менной показатель увеличивается в два 
раза, то есть прогулочным шагом рекомен-
дуется ходить хотя бы 300 минут, или 5 ча-
сов, в неделю. Умеренной ходьбой можно 
назвать такую, при которой скорость серд-
ца и дыхания повышается, но человек всё 
ещё может спокойно разговаривать.

Гулять можно в любое время суток, 
но особенно полезно после ужина перед 
сном. Движение стимулирует активность 
желудка, помогает уменьшить вздутие  
и газообразование, регулировать уровень 
глюкозы в крови, а ещё прогулка на све-
жем воздухе хорошо влияет на сон.

Правильная обувь
Важное условие для комфортной  

и полезной прогулки — правиль-
но подобранная обувь. Между 

большим пальцем ноги и краем 
кроссовки должно оставаться 

примерно полтора сантиме-
тра. Если ваши ступни асим-
метричны и одна немного 
длиннее другой, лучше 
взять пару обуви поболь-
ше, чтобы обеим ногам 
было комфортно. Старую  
обувь нужно регулярно ме-
нять на новую: при ходьбе 

стелька постепенно стирает-
ся, и нога при каждом шаге 

начинает сильнее ударяться об 
асфальт, а из-за того, что осла-

бевает сцепление подошвы с по-
верхностью, нога может проскаль-

зывать при ходьбе. 
— Одно из главных условий пользы 

от любого вида активности — заниматься 

ЕСЛИ ПРОХОДИТЬ 
БОЛЕЕ 9 500 ШАГОВ  

В ДЕНЬ, ЭТО ПОМОГАЕТ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ 
ЛИШНЕГО ВЕСА

«
« Несколько простых правил от 

Австралийского фонда ходьбы: 
• держать позвоночник прямо; 
• плавно двигать руками вперёд-
назад так, чтобы рука двигалась  
в противоположном направлении 
от соответствующей ноги (когда 
левая нога идет вперёд, левая рука 
движется назад); 
• мягко перекатываться с пятки на 
остальную часть стопы; 
• смотреть вперёд, а не вниз, чтобы 
снизить нагрузку на шею; 
• пятки должны быть чуть сближены,  
а носки немного развёрнуты  
в стороны друг от друга.

ХОДИМ ПРАВИЛЬНО

Для эффективности похудения 
старайтесь держать пульс немного 
ниже полученного значения

Поднимите голову

Движения рук должны 
быть естественными. Это 
поможет избежать проблем с 
позвоночником. Рука движется 
вместе с противоположной ногой

Распрямите плечи

Корпус держите прямо

Расположите ноги прямо перед 
собой параллельно друг другу

В шаге участвует вся стопа  
— от пятки до носка

Движения должны быть 
расслабленными и спокойными

Дышите ритмично, используйте 
нос. Старайтесь, чтобы у вас не 
появлялось одышки

При скорости 6–7 км/ч вы будете 
сжигать около 100 ккал  
за каждые 10 минут

Руки должны двигаться назад-
вперёд подобно маятнику

Спортивная ходьба эффективней 
обычной и бега трусцой

Верхняя граница пульса: 
220 – 25 (ваш возраст) – 50 = 145

нужно с удовольствием. Например, при 
ходьбе можно слушать ритмичную бы-
струю музыку, это помогает идти быстрее 
и проходить большие расстояния, — сове-
тует эксперт.

Силовые упражнения
Также, чтобы держать мышцы в тону-

се, необходимо два раза в неделю уделять 
внимание силовым упражнениям.

— Это нужно в том числе потому, что 
часто из-за усталости или уже сформиро-
ванной привычки мы ходим неправиль-
но, и это провоцирует дополнительные 
проблемы со здоровьем, — комментиру-
ет Ойсана Махмудова. — Например, за-
валенный вперёд при ходьбе корпус со 
временем приводит к болям в пояснице 
и шее, особенно если мышцы слабые. Но 
в этом случае важно не только укреплять 
мышцы, но и стараться скорректировать 
походку.

____________________
Текст: Ирина Невинная

Иллюстрации: Виктория Папина

Во время спортивной ходьбы 
двигайтесь быстро, как будто  
вот-вот опоздаете

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Страница подготовлена в рамках совместного проекта 
«Российской газеты» и газеты «Первый номер»
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У чителей-словесников готовят в 162 
вузах России. Но их всё равно ката-
строфически не хватает. Дефицит 

преподавателей русского языка и лите-
ратуры чувствуется не только в сельских 
школах, но и в городах-миллионниках. 
Тревожно, что бюджетных мест на реги-
ональных филфаках становится всё мень-
ше, сокращается и количество учебных 
часов на профильные предметы. Почему 
выпускники филфаков не хотят рабо-
тать в школе? Где тот педагог, который 
учит не только правилам орфографии, но  
и правилам жизни вместе с великой ли-
тературой? На эти вопросы ответили пи-
сатель Алексей Варламов, профессор Во-
ронежского госуниверситета член Совета 
при президенте РФ по русскому языку 
Людмила Кольцова, директор Института 
филологии и межкультурной коммуника-
ции Казанского федерального универси-
тета (КФУ), член президиума Совета при 
президенте РФ по русскому языку Радиф 
Замалетдинов, председатель координа-
ционного совета «Ассоциации учителей 
литературы и русского языка» Людмила 
Дудова.

Душа моя, орфография
— Алексей Николаевич, так ли уж важ-
ны уроки литературы во времена, когда 
наблюдается колоссальный спрос на 
айтишников, инженеров, финансистов? 

Алексей Варламов:
— Я воспитывался на словах Альберта 

Эйнштейна: «Достоевский дал мне много, 
необычайно много, больше Гаусса». Напом-
ню, что работы Карла Гаусса помогли фи-
зику разработать математическую основу 
теории относительности. Представить себе 
состоявшегося в своей профессии учёного, 
не знающего литературы, мне довольно 
сложно. С моей точки зрения, литература 
— это предмет, который даёт возможность 
развивать себя, совершенствовать свою 
личность, тренировать своё воображение, 
память, ум, чувства, эмоции. То есть это не 
просто какая-то информация об окружаю-
щем мире, а нечто, что человеку необходи-
мо как витамин, без которого он будет хи-
лым и ущербным.

Не знаю, как на это смотрит нынешнее 
поколение айтишников, может быть, они 
прекрасно без таких витаминов обходятся. 
Можно же жить без путешествий, быть рав-
нодушным к звёздному небу, природе, миру 
книг. Но я не пойму, зачем? Ведь это пре-
жде всего удовольствие. Мне очень жалко 
людей, которые воспринимают литературу 
как что-то лишнее, ненужное, пытку и муку 
какую-то.

Учить учителей
— Константин Ушинский вообще счи-
тал, что «русский язык» — это главный 
школьный предмет. Однако при всей 
безусловной важности профессии сло-
весника цифры приёма свидетельству-
ют, что бюджетных мест в вузах страны, 
где их готовят, становится всё меньше. 
Прошло уже четыре года с резонанс-
ного Совета при президенте России по 

русскому языку, где шла об этом речь. 
Есть сдвиги?

Людмила Кольцова: 
— С моей точки зрения, разрушение 

филологического, особенно университет-
ского, образования продолжается. Скоро 
не только детей некому будет учить рус-
скому языку, но и в самих университетах 
филологов не останется. В нашем уни-
верситете, например, на филологическом 
факультете учится всего (на всех формах 
обучения) 300 студентов, а на экономи-
ческом и юридическом — по 2 500 чело-
век. Как было 21 бюджетное место на оте- 
чественную филологию, так и осталось. 

Кто учителей учить будет?! В этом году 
в магистратуре у нас будут учиться 30 че-
ловек. Из них 20 — граждане Туркмении, 
которые заплатили за учёбу, но русский 
язык знают пока плохо. Мы прилагаем 
серьёзные усилия для того, чтобы для на-
чала научить читать. Справимся, конеч-
но, но проблема есть.

Радиф Замалетдинов: 
— Я начну с того, что Казанский феде-

ральный университет является крупней-
шим в регионе научно-образовательным 
центром, готовящим специалистов и педа-
гогов в области русского языка и литерату-
ры. И если говорить о бюджетных местах, 
то всё же есть положительная динамика  

в последние два-три года. Особенно это 
касается педагогического образования.

Но в то же время всё ещё испытыва-
ем их дефицит по направлению «Фило-
логия», прежде всего для бакалаврских 
программ. Ещё большая нехватка бюд-
жетных мест в аспирантуре по филоло-
гии и педагогике.

Приведу такие данные. В 2021 году 
КФУ было выделено на эти направления 
19 и 21 бюджетное место соответственно, 
в 2022 году — 14 и 14 мест, а в 2023 году 
— всего 8 и 6. Это, конечно же, явно не-
достаточно, даже для простого воспроиз-
водства научно-педагогических кадров.

Открытая потребность
— Однако министерство утверждает, 
что распределение общих цифр приё-
ма по регионам исходит из потребности 
в выпускниках, а не в абитуриентах. По 
этой логике дефицита в русистах нет?

Радиф Замалетдинов: 
— Да, казалось бы, при таком подходе 

вопрос кадрового голода не должен стоять. 
Однако на практике всё не так. По данным 
Министерства образования и науки Татар-
стана, потребность образовательных уч-
реждений республики в учителях русского 
языка на 2023/24 учебный год составила 
порядка 470 педагогических работников. 
Для сравнения: в 2023 году наш институт 

выпустил всего лишь 91 бакалавра и маги-
стра, чья квалификация позволила бы им 
трудоустроиться в школы и преподавать 
русский язык. Ещё некоторое количество 
учителей русского языка в нашей республи-
ке готовят Елабужский филиал КФУ и Набе-
режночелнинский педуниверситет. Однако 
даже все эти образовательные организации 
вместе взятые на сегодняшний день не за-
крывают потребность региона в учителях 
по предмету.

Людмила Дудова: 
— Недостаток выпускников вузов и со-

кращение контрольных цифр приёма лишь 
одна из многих причин нехватки школьных 
литераторов и русистов. Да, словесников  
обучают в 162 вузах нашей страны. Но всё 
равно учителей, которые ведут с 5 по 11 класс 
предметы «русский язык», «литература», 
«родной (русский) язык» и «родная (рус-
ская) литература», не хватает. Совершенно 
очевидно, что дело не только и не столько 
в количестве выпускников, получивших 
квалификацию учителя русского языка  
и литературы, а в том, сколько выпускни-
ков приходит в школу и кто из них остаётся  
в ней работать.

Радиф Замалетдинов: 
— По нашим данным, порою только по-

ловина выпускников педагогических вузов 
идёт работать школьными учителями.

Трудовое неравенство
— Помните учителя словесности из од-
ноимённого рассказа Антона Чехова, 
который разочаровался во всём, в том 
числе и в педагогике? Но скажите, как 
не разочароваться сегодня при той зар-
плате и нагрузке, которые есть у словес-
ника?

Людмила Дудова: 
— Могу рассказать, как сами учителя 

оценивают причины дефицита учите-

ЛИТЕРАТУРА — ЭТО ПРЕДМЕТ, КОТОРЫЙ 
ДАЁТ ВОЗМОЖНОСТЬ РАЗВИВАТЬ СЕБЯ, 
СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СВОЮ ЛИЧНОСТЬ, 

ТРЕНИРОВАТЬ СВОЁ ВООБРАЖЕНИЕ, 
ПАМЯТЬ, УМ, ЧУВСТВА, ЭМОЦИИ

«

«

ДЕФИЦИТ СЛОВ
Эксперты считают, что российские школы ждёт 
дефицит преподавателей русского языка и литературы 

 31 регион России в ходе опроса РБК сообщил о дефиците учителей 
 русского языка и литературы. По данным экспертов, лишь половина выпускников педагогических вузов приходит в школы 
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лей-словесников в школах России. Это 
прежде всего неравенство в оплате труда 
в разных регионах страны: разница по-
рою в несколько раз, ведь зарплата при-
вязана к средней по региону. Это приво-
дит к явлению, которое в последние годы 
приобрело довольно массовый характер, 
— оттоку словесников из регионов с низ-
ким уровнем заработной платы в регио-
ны с более высокой заработной платой.

На втором месте пресловутая бюро-
кратизация работы педагога. По исследо-
ваниям, проведённым РАНХиГС, учителя 
тратят на заполнение отчётов от одно-
го до шести часов в неделю, подготовка  
к урокам занимает у трети учителей 
шесть часов в неделю, а ещё почти шесть 
часов в неделю на проверку работ уча-
щихся! И это всё сверх нагрузки учебной, 
из которой оплачивается дополнительно 
только проверка тетрадей, но от количе-
ства проверенных работ эта оплата не за-

висит никак. И ещё. С недавних пор зар-
плата учителя зависит и от количества 
детей. Поэтому наполняемость классов, 
особенно в городских школах, может до-
ходить до 40 человек вместо 25 по нор-
мам СанПиНа. И это тоже причина ухода 
из школы.

Людмила Кольцова: 
— В Воронеже тоже не хватает учи-

телей-литераторов, в школы берут даже 
студентов. Беда ещё и в том, что оттуда 
уходят самые талантливые, самые спо-
собные учителя, которые могут где-то 
себя применить. Ведь литература и рус-
ский язык — самый трудоёмкий предмет. 
Он требует раздумья, размышления, 
чтения...

Людмила Дудова: 
— Ещё нужно подумать о введении до-

полнительной оплаты учителям русского 
языка и литературы за работу в классах 
с детьми, которые плохо знают русский 
или вообще им не владеют, если таковых 
насчитывается не менее 25%. Вспомнить 
и о классах выравнивания для школьни-
ков, не владеющих русским языком.

С моей точки зрения, нужно начи-
нать готовить учителя-словесника уже  
в старшей школе. Поможет задержать вы-
пускника вуза в школе и продление ста-
туса «молодой специалист» хотя бы до 
пяти лет. Это обеспечит доплату к окладу 
в размере 5–10%. В это время начинаю-
щего учителя должен курировать опыт-
ный коллега. И ещё. Нужно пересмотреть 
ограничения на возможность повышения 
квалификации учителя русского языка  
и литературы на бюджетной основе. Сейчас 
она предоставляется один раз в три года.  
А учитель русского языка и литературы ве-
дёт два совершенно разных предмета.

Пять экзаменов на одного
Людмила Дудова: 
— Учитель русской словесности  

в школе — это педагог, который на сво-
их плечах несёт ответственность за ито-
говую аттестацию по двум предметам: 

НА ВТОРОМ КУРСЕ РАЗ В ДВЕ НЕДЕЛИ 
БЫВАЕТ ЛЕКЦИЯ ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ 

И ОДИН РАЗ — ПРАКТИЧЕСКОЕ ЗАНЯТИЕ! 
И ЧЕМУ МЫ МОЖЕМ НАУЧИТЬ СТУДЕНТОВ?

«

«

Разворот подготовлен в рамках совместного проекта
 «Российской газеты» и газеты «Первый номер»

русскому языку — обязательный экзамен  
в 9 и 11 классах, обязательное итоговое 
сочинение в 11 классе и по предмету «ли-
тература» — экзамен по выбору. Итого на 
плечи словесника выпадает пять форм 
итогового контроля, три из которых яв-
ляются обязательными. Ни у одного из 
учителей-предметников такой нагрузки 
в школе нет.

Людмила Кольцова: 
— К слову, то же самое касается и ву-

зовских словесников. Нагрузка у россий-
ского преподавателя в 10 раз больше, чем 
у западного, работающего в Болонской си-
стеме, а зарплата — в 10 раз меньше. Для 
сравнения: итальянские коллеги были 
возмущены, когда их годовая нагрузка 
увеличилась с 90 до 120 часов. А у нас 950 
часов — для преподавателя вуза и 1 200 
— для тех, кто работает в системе общего 
профессионального образования, которую 
сейчас открыли при университетах.

«Война и мир» в сокращении
— Недавно закончился российский кон-
курс «Учитель года». Победил литера-
тор посольской школы в Иране. Блеск  
и восторг, иных слов не подберёшь, 
чтобы охарактеризовать его уроки.  
Но, положа руку на сердце, такие звёз-
ды скорее исключение из правил.  
Не секрет, что в школу приходят и от-
кровенные недоучки, читавшие «Войну  
и мир» по краткому пересказу.

Людмила Кольцова: 
— Сокращение количества часов на 

профильные предметы на региональ-
ных филфаках (я не говорю о столичных 
вузах) — это ещё одна наша боль. Меня 
как-то наш знаменитый классик Нико-
лай Николаевич Казанский спрашивает: 
«Людмила Михайловна, а сколько у вас  
в университете в неделю древнегрече-
ского языка?» Что я могла ему ответить, 
если у нас на втором курсе раз в две не-
дели бывает лекция по русскому языку  
и один раз — практическое занятие!  
И чему мы можем научить студентов?

Радиф Замалетдинов: 
— Конечно, всегда хочется, чтобы часов, 

выделяемых на профильные предметы, 
было бы больше. В то же время при разра-
ботке учебных планов мы не можем откло-
няться от требований, прописанных в Феде-
ральных государственных образовательных 
стандартах (ФГОС). В целом, считаю, что 
часов вполне хватает, чтобы подготовить 
высококвалифицированных специалистов  
в своей области. Но при этом очень важно  
и отношение к учёбе самих студентов, их 
мотивация к самостоятельной работе.

Людмила Дудова: 
— Между тем в последние годы всё чаще 

публикуются сведения о катастрофических 
показателях по русскому языку, которые 
демонстрируют на диктантах и на первых 
занятиях в вузе студенты-первокурсники. 
Но учившие их — выпускники этих самых 
вузов. Однако только 8% из них говорят, 
что им недостаточно предметных знаний. 
27% педагогов отмечают дефицит знаний 

и навыков в области применения компью-
терных и информационных технологий  
в преподавании предметов «русский язык» 
и «литература». 22% испытывают недоста-
ток знаний и навыков в работе с детьми, 
имеющими проблемы в поведении, а 17%  
в работе с одарёнными детьми. И 19% отме-
чают слабое знание основного документа, 
которым должен руководствоваться учи-
тель в своей профессиональной деятельно-
сти, — ФГОС.

Без высшего образования
— А вот ещё одна новость, которая 
всполошила не только профессиональ-
ное сообщество, но и родителей. Учите-
лей средней школы (с 5-го по 9-й класс) 
будут готовить в колледжах. Об этом 
говорил глава Минпросвещения Сергей 
Кравцов на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме.

Людмила Дудова: 
— Я отношусь к этому отрицательно. 

Моё мнение основано не только на том, что  
я неплохо знаю систему среднего професси-
онального образования и имею опыт рабо-
ты в педагогическом колледже. Мы провели 
экспресс-опрос среди педагогов-словесни-
ков в нашей ассоциации, и они высказались 
категорически против. Согласно квалифи-
кационным требованиям, учителя основ-
ной школы должны иметь только высшее 
образование. А именно в основной школе, 
то есть с 5-го по 9 класс, фактически ос-
ваивается основной курс русского языка,  
и кадровый состав колледжей не может обе-
спечить качественную подготовку учителя 
русской словесности. Я уже не говорю о том, 
что они не смогут обеспечить соответствую-
щую подготовку и по предмету «литерату-
ра». Есть вопросы к уровню подготовки тех, 
кто поступает в колледжи. Мы можем гово-
рить, что и на филологические факультеты 
вузов у нас порою идут не самые лучшие,  
а уж что говорить о колледжах.

Алексей Варламов: 
— Школьное образование — это поле 

боя. И мы ведь помним фразу о том, когда 
прусаки побили австрийцев, «это была по-
беда прусского учителя над австрийским 
школьным учителем». Мы полетели в кос-
мос благодаря отличной системе образова-
ния. То, чему мы учим в школе, — это вопрос 
стратегический. Прежде чем что-то решать 
радикально, проведите эксперимент в од-
ном регионе. Наша беда — шараханье из 
крайности в крайность. А такие решения 
должны приниматься на основании серьёз-
ного и вдумчивого разговора. Вот если бы 
предложили углубить подготовку учителей 
— другой вопрос.

Чиновники с филфака
— Алексей Николаевич, вот вы говори-
те: «Собрались и решили». Как вы счи-
таете, пригодились бы нашим сановни-
кам навыки филфака?

Алексей Варламов: 
— Не уверен, что само по себе филоло-

гическое образование даст достаточно ин-
формации, чтобы управлять государством, 
но понимать суть главного инструмента, 
который формирует национальный ха-
рактер, — а это русский язык — поможет. 
Насколько мне известно, по первому обра-
зованию филологами являются бывший 
зампредседателя правительства РФ Игорь 
Сечин и экс-министр обороны России Сер-
гей Иванов, а также губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондратьев. С моей 
точки зрения, для человека такого уровня 
ответственности особенно важно соблюдать 
чистоту речи и блюсти языковую норму. 
Филолог не только принадлежит современ-
ности, но и встраивается в историческую 
вертикаль. А сегодня, в эпоху глобализа-
ции и других тревожных мировых событий, 
сохранение национальной идентичности  
и национального характера выходит на пер-
вый план. Борьба за язык, сохранение языка 
в сегодняшнем мире не только приобрета-
ет значение каких-то ритуальных фраз, но 
и становится чем-то чрезвычайно важным 
для существования государства.

— Мне кажется, внимание к языку и его 
функционированию должно быть важней-
шей государственной задачей. И если у нас 
будет какой-то процент чиновников-фи-
лологов, которые вынесли из своей учёбы 
понимание, что язык — это ресурс не менее 
важный, чем нефть, уран, золото, алмазы, 
вот это будет очень здорово.

Людмила Кольцова: 
— Не мешало бы напомнить о любви  

к русскому языку тем чиновникам, кто при-
думывает невообразимые для слуха обра-
зовательные аббревиатуры. Кроме упомя-
нутых уже здесь ФГОСов появились ФОСы. 
Вслушайтесь, дорогие коллеги, вдумайтесь, 
пожалуйста, если это возможно, в то, что  
«в ФОСы должны входить все КОЗы в рам-
ках ФГОСов». А по требованию тех, кто 
управляет образованием, «преподаватели 
не должны почивать на лаврах, а активнее 
внедрять в учебный процесс КОЗ и выра-
батывать знаниевые компетенции». Это не 
шутка, это вопрос об использовании госу-
дарственного языка в общественно значи-
мых сферах.

________________________
Беседовала Елена Новосёлова

Фото из архива «Первого номера»
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Кличка: Элли
Возраст: 6 месяцев
Здоровье: обработана 
от паразитов, 
готовится к прививкам, 
по достижении 
возраста будет 
стерилизована.
Особая история: 
очаровательная 
малышка, очень 
спокойная и скромная, 
в клеточке сидит тихо, 
не бедокурит. Радуется, 
когда к ней приходят, 
виляет хвостиком  
и ласкается.

Кличка: Кай
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
кастрирован, обработан 
от паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
отличный парень, 
без агрессии, хорошо 
поддаётся обучению. 
Немного пуглив, 
осторожен  
с новыми людьми, ему 
нужно время, чтобы 
подружиться. 

Кличка: Брунька
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
культурная, 
спокойная и немного 
застенчивая. Ладит 
со всеми животными. 
Заглядывает в глаза 
каждому, кто приходит 
в приют, тянется  
к человеку.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Тиша
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
славный пёс, поборол 
свои страхи и стал 
доверять людям. 
Научился ездить  
в машине и гулять 
на поводке. Он 
будет отличным 
компаньоном  
и верным другом. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

В этом году 1 335 жителей Липецкой 
области получили путёвки на 
санаторно-курортное лечение от 
регионального отделения СФР.  
Путёвки предоставляются гражданам 
льготных категорий, которые не 
отказались от набора социальных услуг 
в пользу денежной компенсации. К ним 
относятся: инвалиды войны, участники 
Великой Отечественной войны, 
ветераны боевых действий, в том числе 
участники СВО; члены семей, погибших 
инвалидов войны и участников СВО; 
граждане с инвалидностью (в том 
числе дети), сообщает пресс-служба 
регионального отделения СФР.  

Одновременно с путёвкой льготникам 
Липецкой области выдаются 
специальные электронные талоны на 
бесплатный проезд к месту лечения  
и обратно. Граждане, имеющие I группу 
инвалидности, и дети с инвалидностью 
имеют право на вторую путёвку  
и бесплатный проезд к месту лечения 
и обратно для сопровождающего 
лица. Так, для сопровождающих было 
предоставлено 218 путёвок на сумму 
свыше 6 млн рублей.  
Обратиться за предоставлением 
путёвки и направлением для проезда  
к месту лечения можно лично  
в клиентскую службу регионального 

отделения СФР, телефон для справок: 
8-800-100-00-01, через «Госуслуги» 
либо направить бланк заявления  
и справку формы 070/у по почте. 
Путёвки льготникам предоставляются 
в порядке очерёдности, которая 
формируется в соответствии с датой 
подачи заявления. Проверить свой 
номер в очереди на санаторно-
курортное лечение жители Липецкой 
области могут на региональной 
странице сайта Социального фонда 
России в разделе «Гражданам» — 
«Очередь на санаторно-курортное 
лечение». Для этого нужно ввести 
номер СНИЛС. 

С 10 ноября с 50 до 250 тысяч 
рублей повысится региональная 
единовременная выплата липецким 
контрактникам, принимающим 
участие в СВО, сообщает пресс-
служба Липецкого областного 
Совета депутатов. Выплату смогут 
получить жители не только 
Липецкой области, но и соседних 
регионов, те, кто захочет служить  
в липецких именных дивизионах.  
На сегодняшний день созданы 
три дивизиона: добровольческий 
гаубичный батальон имени 
Героя России Ивана Флёрова, 
артиллерийский дивизион имени 
Героя России Олега Пешкова 
и артдивизион имени Героя 
Советского Союза Митрофана 
Неделина.  
— Уже несколько десятков человек, 
зарегистрированных в других 
субъектах, захотели служить от 

Липецкой области, — написал  
в своём ТГ-канале губернатор 
Игорь Артамонов. — Они прошли 
отбор. Люди идут защищать Родину. 
Считаю, что справедливо назначать 
им все наши выплаты. Хочу отметить 
большую помощь нашим бойцам 

от ряда предприятий региона. 
Это и дополнительные выплаты 
в размере 200 тысяч, и отправка 
гуманитарных грузов. Надеюсь, таких 
небезразличных людей будет ещё 
больше. Только вместе мы сможем 
приблизить победу.

САНАТОРНО-КУРОРТНОЕ ЛЕЧЕНИЕ

ВЫПЛАТЫ ДОБРОВОЛЬЦАМ

Росприроднадзор в преддверии Нового года объявил 
конкурс «Новогодняя экоигрушка» премии «Экология 
— дело каждого». От липчан ждут ёлочные украшения, 
сделанные из уже отслуживших вещей. Творческие 
работы принимают до  
1 декабря по адресу: 
119017, Москва, улица 
Большая Ордынка, 
29, строение 1, 
«Экоёлка, до 
востребования». 
Авторы лучших 
работ получат 
призы и подарки.  
А их поделки украсят 
главную экоëлку 
страны.

Расширены параметры программы льготного 
автокредитования. Теперь воспользоваться 
предложением смогут люди с инвалидностью. 
Программа продолжит действовать также для 
медработников, учителей, участников СВО  
и членов их семей. Купить со скидкой можно 
автомобили АвтоВАЗа, УАЗа, ГАЗа, Haval,  
а также электромобили Evolute  
и «Москвич 3е», сообщает ТГ-канал 
«Липецкая область». Размер скидки составит: 
25% — для проживающих на Дальнем 
Востоке; 20% — для остальных регионов; 
35% — но не более 925 тысяч рублей — при 
покупке электромобилей. Взять льготный 
кредит на автомобиль можно до конца 2026 
года. В ближайшие три года на эти цели будет 
выделено 30 млрд рублей.

ЭКОЁЛКА ЖДЁТ ИГРУШКИ ЛЬГОТНОЕ АВТОКРЕДИТОВАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО
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БЕСПЛАТНАЯ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ: ПОЗАБОТЬТЕСЬ 
О СВОЕМ ЗДОРОВЬЕ С ПОЛИСОМ ОМС

Целый ряд опасных болезней протекает бессим-
птомно. Прохождение профилактического обследова-
ния поможет выявить наличие опасных заболеваний 
заблаговременно, а значит, увеличивает шансы на 
успешное лечение. Проверьте состояние своего здоро-
вья — пройдите диспансеризацию.

Диспансеризация проводится бесплатно 1 раз в 3 
года в возрасте от 18 до 39 лет включительно, а также 
ежегодно в возрасте от 40 лет и старше. 

Для граждан, которые перенесли COVID-19, преду- 
смотрена углубленная диспансеризация с дополнитель-
ными видами исследований и консультаций специали-
стов.

Для прохождения диспансеризации необходимы 
паспорт, полис или выписка о полисе ОМС, их нужно 
взять с собой на приём. Обследования проводят в поли-
клинике по месту прикрепления.

Страховая компания «СОГАЗ-Мед» — лидер 
системы ОМС. 44 млн человек, проживающих  
в 56 регионах РФ и г. Байконур, являются нашими 
застрахованными. 25 лет успешной работы 
позволяют на высоком уровне контролировать 
качество медицинского обслуживания  
и восстанавливать нарушенные права граждан.  

Подробная информация на сайте sogaz-med.ru  
в разделе «Профилактика и диспансеризация». 

Круглосуточный контакт-центр компании  
«СОГАЗ-Мед» по вопросам системы ОМС:  

8-800-100-07-02  
(звонок по России бесплатный).

СПРАВКА О КОМПАНИИ:

АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»,  
Лицензия ОС № 3230-01
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В 2024 году один из старейших вузов области — 
Липецкий государственный педагогический уни-
верситет имени Семёнова-Тян-Шанского — отме-

тит своё 75-летие. Принято считать, что университет 
образован 29 июля 1949 года. Однако доктор истори-
ческих наук, профессор кафедры отечественной и все-
общей истории ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанско-
го Леонид Земцов считает, что университет на 18 лет 
старше. Об этом он в очередной раз заявил на I Межре-
гиональных краеведческих чтениях.  

1931-й или 1949-й
Страничка университетского сайта, посвящённая 

истории ЛГПУ, начинается с того, что 16 апреля 1931 
года в Липецке открыли индустриально-педагогиче-
ский техникум (ЛИПТ). 

Его назвали индустриально-педагогическим, пото-
му что в то время считали, что подготовка учителей 
в педагогическом учебном заведении, относящемся  
к среднему профессиональному образованию, должна 
быть пронизана политехнизмом. Попросту говоря, бу-
дущие учителя обязаны не только изучать арифметику 
и русский язык или, скажем, географию, но и пройти 
теоретическое и практическое ознакомление с основ-
ными отраслями современного производства. 

Можно подумать, что в описании событий 1931 года 
речь идёт о ранней истории ЛГПУ, о его беззаботном 

детстве или хотя бы об утробном периоде развития. 
На самом деле речь всего лишь о «начальном периоде 
подготовки педагогов в городе Липецке». Это сообще-
ние о том, что и до нас святое место не было заполнено 
пустотой. 

История ЛГПУ, читаем во всех исторических справ-
ках, начинается 29 июля 1949 года, когда появил-
ся приказ Министерства высшего образования СССР  
№ 964 «О реорганизации 30 педучилищ МП РСФСР  
в учительские институты». 

— Я уже обращался к руководству университета  
и говорил о том, что датой рождения нашего учебно-
го заведения точнее считать 16 апреля 1931 года, а не 
29 июля 1949-го, — говорит Леонид Земцов. — То есть 
с того момента, когда в Липецке начал функциониро-
вать индустриально-педагогический техникум, с кото-
рым университет связан генетически. 

С юридической точки зрения
В приказе Министерства высшего образования 

СССР № 964 не говорится, что учительские институты 
надо создать на пустом месте. В нём ясно сказано, что 
их нужно основать путём реорганизации педучилищ. 
А как говорят юристы, которые занимаются реоргани-
зацией учреждений, даже если в ходе реорганизации 
учреждение или компания прекращают своё существо-
вание, другое юридическое лицо становится правопре-

емником или, по-другому, наследником, 
и, следовательно, история реорганизо-
ванного учреждения не прерывается, 
просто начинается её новый этап. Но  
в вузовских кругах многие почему-то счи-
тают, что все те университеты, которые 
появились в результате реорганизации 
педучилищ и техникумов, имеют право 
написать свою историю с чистого листа. 

Не знать истории родства 
По этому пути пошли почти все вузы, 

упомянутые как педагогические учи-
лища в 964-м приказе. Практически ни 

один из них не записывает в родословную педагогиче-
ские училища и техникумы, которым они обязаны сво-
им появлением на свет. 

В истории, например, Кемеровского государствен-
ного университета (КемГУ), затронутого приказом, 
нет упоминания не только о педагогическом техни-
куме, который ковал педагогические кадры для школ 
Кузбасса с 1928-го по 1949 год, в ней не упоминается 
даже Кемеровский учительский институт, образован-
ный на базе техникума по 964-му приказу. В историче-
ской справке университета сказано, что КемГУ основан  
в 1953 году как Кемеровский государственный педаго-
гический институт (КГПИ). При этом день рождения 
КГПИ и КемГУ празднуют, можно сказать, раздельно. 
В 2004 году местные СМИ писали, что Кемеровский го-
сударственный университет отмечает 50-летие основа-
ния своего предшественника — КГПИ и 30-летие функ-
ционирования вуза в статусе университета. А в 2023 
году все газеты и электронные СМИ Кузбасса сообщили 
о том, что главный университет области, основанный  
в 1973 году (по другим данным, в 1974-м), отмечает своё 
50-летие, и ни слова не сказали о его предшественнике. 

Как раз из-за того, что КемГУ отказывается от род-
ства со своими предтечами, в его биографии царит 
такая путаница, что дело иногда доходит до абсурда. 
Например, в 2009 году, когда самому университету, по 

В Липецкой областной научной библиотеке прошли I Межрегиональные краеведческие 
чтения имени Трунова. Их посвятили Году педагога и наставника 

СКОЛЬКО ЛЕТ ЛГПУ 

 В 1954 году учительский институт преобразован в педагогический. 
 20 августа 1955 года ЛГПИ переехал в здание школы ВВС на Соколе (ул. Ушинского) 

 Буфет в ЛИПТе, 1930-е 

 В 1975 году ЛГПИ переезжает в центр города на улицу Ленина. Звание университета педагогический институт получит в 2000 году 
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официальной версии, было всего 36 лет, его историче-
ский факультет с помпой справлял своё 55-летие. 

Отказались от звания старейшего
Даже в Ельце, где, как нам кажется, благоговеют 

перед историей и берегут каждый кирпич, доставший-
ся от предков, родословную своего университета ведут 
с 1939 года, когда на базе Елецкого педагогического 
училища и Елецкого рабфака был создан Елецкий учи-
тельский институт. В 2000 году этот вуз получил ста-
тус университета. При этом ЕГУ имени Бунина мог бы 
быть одним из старейших университетов в Липецкой 
области, да и в Черноземье, если бы за точку отсчёта 
взяли 1879 год, когда в городе открылась женская гим-
назия, преобразованная в 1921 году в Елецкий рабочий 
факультет, ставший фундаментом, на котором в 1939-м 
образовали учительский институт. 

Правда, в 2009 году, когда ЕГУ отмечал своё 70-ле-
тие, бывший ректор университета Валерий Кузовлев 
говорил, что «свой отсчёт учебное заведение ведёт  
с открытия женской гимназии, построенной на средства 
елецких купцов, а это уже 130 лет». Но это, видимо, от-
счёт неофициальный, потому что ни 130 лет в 2009-м, 
ни 140 лет в 2019-м Елецкий университет не отмечал. 

Доказали через суд
Не в пример другим Белгородский государственный 

национальный исследовательский университет (НИУ 
«БелГУ») изо всех сил держится за свои исторические 
корни. На официальном сайте, специально созданном  
в 2006 году к 130-летию образования университета, пря-
мо в первом абзаце исторического очерка говорится, что 
НИУ «БелГУ» «является правопреемником учитель-
ского института, открытого в 1876 году в Белгороде». 
Эта правопреемственность была даже специально под-
тверждена решением арбитражного суда Белгородской 
области от 1 августа 2001 года. 

Можно, конечно, сказать, что если бы в роду у белго-
родского университета был бы не старинный учитель-
ский институт, а какой-нибудь неродовитый техникум, 
то и белгородцы не захотели бы с ним знаться. Но НИУ 
«БелГУ» пережил на своём веку не одну реорганизацию, 
и не всегда это заканчивалось повышением его статуса. 
В 1922 году он был реорганизован в педагогический тех-
никум, но это не прервало нить истории университета.  

Технари считают по-другому 
Интересно, что люди технического склада относятся 

к своей родословной иначе, чем научная интеллиген-
ция. Липецкий станкостроительный завод ведёт свою 
историю с 1916 года, когда в том месте, где пересекают-
ся улицы Пушкина и Советская, построили мастерские 

для сборки самолётов «Фарман», что, конечно, не име-
ло никакого отношения к станкостроению. 

С 1929 года там начинают выпускать сельскохозяй-
ственную технику и дизельные двигатели. И только 
в 1952-м на предприятии освоили выпуск токарных 
станков, так что именно 1952-й и должен бы считать-
ся годом рождения завода. Но в 1952 году коллектив 
предприятия отметил 36-летие завода. А на момент его 
ликвидации в 2009 году считалось, что заводу 93 года, 
и за праздничным столом поднимали тосты не только 
за станки моделей 1А62 и 3Б722, но и за пионера авиа-
ции Анри Фармана и его знаменитый самолёт. 

Или возьмите «Елецгидроагрегат». Свою профиль-
ную продукцию — гидроусилители и гидроцилиндры 
— предприятие начало выпускать только в 1956 году. 
До этого с 1944 года там ремонтировали сельскохо-
зяйственную технику. Сельхозтехника, правда, ближе 
к гидроагрегатам, чем «Фарман» к токарно-винторез-
ным станкам, но ремонт тракторов и выпуск гидрав-
лического оборудования — это всё же не одно и то же. 
Тем не менее в этом году «Елецгидроагрегат» отмечал 
своё 79-летие — днём рождения акционерного обще-
ства считается 4 сентября 1944 года, когда исполком 
Орловского областного Совета и областное бюро обко-
ма ВКП(б) приняли постановление «Об организации  
в городе Ельце мотороремонтного завода». 

Потерянные страницы истории 
Конечно, вокруг вопроса, о котором идёт речь, не 

кипят такие страсти, какие кипели в 1990-х вокруг во-
проса о возрасте Липецка. Одни тогда говорили, что за 
точку отсчёта надо брать указ Петра I о строительстве 
на Липовке металлургических заводов, изданный вроде 
бы в 1703 году. Другие настаивали на том, что Липецк 
родился в 1779-м, когда Екатерина II рабочей слободке 
присвоила статус города. Третьи, ссылаясь на Карамзи-
на, уверяли, что Липецку 800 лет и что он ведёт свою 
историю от Липовичского княжества, которое на самом 
деле, если считать по прямой, находилось за 250 км от 
современного Липецка. Тогда администрация города 
обратилась в Институт истории РАН, чтобы тамошние 
учёные наконец выяснили, когда же родился Липецк  
и какую цифру писать на праздничных растяжках. 

В случае с педуниверситетом дело до академии 
наук, конечно, не дойдёт, хотя было бы, наверное, хо-
рошо, если бы университет постарел на 18 лет, потому 
что, вычеркнув их из своей биографии, он потерял са-
мые тяжёлые, самые романтичные, самые колоритные 
и самые трагические страницы своей истории. 

________________________________
Текст: Виктор Унрау 

Фото: ОКУ «ГАЛО» и с сайта ЛГПУ
 имени Семёнова-Тян-Шанского

Из истории ЛИПТ 
Липецкий индустриально-педагогический техникум 
(ЛИПТ), а значит, и учительский институт могли 
бы и не появиться в Липецке в 1930-1940-х. Хоть 
техникум и создали по инициативе городского 
Совета, в марте 1931 года, за месяц до его 
открытия, местная власть, рассказывает доктор 
исторических наук, профессор ЛГПУ Леонид 
Земцов, потребовала создания на уже выделенные 
средства не индустриально-педагогического, 
а индустриально-металлургического учебного 
заведения. Областной отдел народного 
образования, который финансировал проект, 
отказался от этого предложения. Но заведующий 
городским отделом и председатель горсовета 
не унимались и некоторое время спустя снова 
выступили с инициативой вывести техникум  
из Липецка, поскольку на тот момент в городе  
не было общежития для его студентов.  
— Общежитие студентам нашли. Открыли 
студенческую столовую, что в те голодные годы 
было так же важно, как крыша над головой, — 
рассказывает профессор Земцов. — В меню, 
составленном на 1933–1934 учебный год, на 
завтрак был кулеш (похлёбка из проса и сала),  
на обед — суп мясной или рыбный и каша, на 
ужин — картофель, суп или кулеш. Стоил дневной 
рацион 1 рубль 40 копеек. У многих студентов на 
пропитание уходила почти вся стипендия. Она  
в зависимости от успеваемости и курса  была  
от 40 до 70 рублей.  
Жизнь преподавателей и студентов техникума 
особенно во второй половине 1930-х проходила 
в атмосфере борьбы с классово-чуждыми 
элементами. Партийцы требовали проявлять 
«классовую бдительность как внутри техникума, 
так и вне» и бороться «со всякими попытками 
протащить чуждые нам установки и чуждые нам 
задачи».  В качестве недоработки училища  
в воспитательной работе в материалах одной из 
проверок РК ВКП(б) отмечалось следующее:  
«…ученица Соловьёва была сагитирована  
цыганами на гаданье, ученик Папин на тетради 
портрет Ленина заштриховал, ученица  
Переверзева ответила преподавателю Сушкову,  
что газеты выписываем, а завёртывать  
в них ничего не разрешают». Как-то в стенах 
техникума раскрыли даже антинародную 
группу, которую возглавлял некто Бочарников. 
Контрреволюционная деятельность «заключалась 
в распространении матерщины и переделывании 
революционных песен на хулиганский лад». 
Отделались студенты сравнительно легко: двоих 
исключили из комсомола, а одного из техникума.  
— В марте 1938 года, — говорит Леонид Земцов, 
— арестовали преподавателя математики и физики 
Архангельского. Он в разговоре с коллегами 
утверждал, будто «жизнь невозможно тяжёлая, 
зарплата низкая, всюду очереди, купить нечего,  
в магазинах полки пустуют», и даже позволил себе 
сказать, что «наукой ещё не доказано, что Бога 
нет». Тогда, в 1938-м, его приговорили к восьми 
годам лагерей, но в 1939-м дело отправили на 
пересмотр. Архангельский заявил, что его «нелепые 
чистосердечные признания — следствие жестоких 
репрессий следствия», и его оправдали.  
Крайне тяжело студентам и преподавателям 
было во время войны. Преподаватели голодали 
и просили «увеличить норму выдачи хлеба для 
служащих до 500 граммов».  
— О том, какое тяжёлое было время, — отмечает 
доктор исторических наук, — можно судить по 
протоколу собрания, которое состоялось в июне 
1943-го. Речь идёт о том, что особенно хорошо 
учится краснознамённый класс: несмотря на то,  
что в нём «много больных малярией  
и недостаточно питающихся», нет неуспевающих.  
За 18 лет своего существования педагогический 
техникум смог обеспечить школы Липецка  
и районов Воронежской области, куда на тот 
момент входил наш город, профессиональными 
учителями, и благодаря в том числе ЛИПТ в стране 
стало возможным решение задачи всеобщего 
семилетнего образования.

Текст: Виктор Унрау

В материале использована статья Леонида Земцова «Начало 
профессионального педагогического образования в городе 
Липецке», опубликованная в 2006 году в «Записках Липецкого 
областного краеведческого общества».

 Учебный корпус Липецкого индустриально-педагогического техникума, позже — Липецкого учительского института 
 (угол улиц Советской и Скороходова). В институте существовало 2 факультета: историко-филологический и физико-математический. 1930-е 

 Экзамен в ЛИПТе, 1930-е 

 Учебная аудитория в ЛИПТе, 1930-е 
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Медалями «За проявленное мужество»  
в правительстве региона наградили детей-героев

СЕМЕРО СМЕЛЫХ

Коня на скаку остановят, в холодную 
воду нырнут. Нет, речь не о спасателях 
или полицейских — о школьниках. 

Юные герои спасли жизни трём жителям 
Липецкой области.

Спасение в бассейне
Обычный апрельский день, привыч-

ная тренировка в бассейне ФОК «Лазур-
ный» города Чаплыгина. Вскоре о ней 
напишут во всех региональных СМИ.

На дорожках плавали 12-летние Се-
рафим Жаворонков и Павел Дорохов, 
16-летний Матвей Бражников и ещё не-
сколько ребят, которые совсем недавно 
стали посещать занятия. Всё шло своим 
чередом, но вдруг…

— Я плыл и на дне бассейна заметил 
мальчика, — вспоминает Серафим. — Ре-
шил проверить, что с ним. Дотронулся, 
но в ответ — никакой реакции. Тогда  
я сразу потащил его на поверхность, 
позвал тренера. На помощь ко мне уже 
плыли Матвей и Паша. 

Втроём ребята вытащили пострадав-
шего из бассейна. 

Не смог по-другому
Общественность бурно обсуждала это 

происшествие. Сначала люди следили 
за состоянием здоровья пострадавшего 
ребёнка. Его доставили в чаплыгинскую 
больницу, а затем перевезли в област-
ную детскую. Несколько дней мальчик 
провёл в искусственной коме. Позже, 
когда школьник поправился, внимание 
публики переключилось на ребят-спаса-
телей. 

— Даже мысли не было, что в бассей-
не может возникнуть подобная ситуа-
ция. Горжусь, что мой ребёнок совершил 
такой поступок. Серафим не по возрасту 
развит, он вдумчивый, — говорит мама 
мальчика Елена Жаворонкова. — Сын не 
любит говорить на эту тему. Единствен-
ное, что ответил: я бы не смог поступить 
по-другому.

Не прошли мимо
Трогательная история спасения пен-

сионерки произошла в Ельце. Вечером 
17 февраля восьмиклассники Владисла-
ва Иванникова и Даниил Ардинцев вы- 
шли погулять. На улице Радиотехниче-
ской друзья заметили одинокую растерян-
ную бабулю.

— Она замёрзла, была легко одета. Что-
то жалобно спрашивала у каждого встреч-
ного. Бедная бабушка ничего не помнила, 
— рассказал Даниил. 

Ребята попытались привлечь внима-
ние прохожих, но взрослые только отмахи-
вались от школьников: мол, вам надо, вы  
и занимайтесь. Тогда Даниил и Вла-
дислава решили взять всё в свои руки. 
Они завели бабулю в тёплое помещение  
и позвонили по номеру «112». К ним при-
ехали карета скорой помощи и члены до-
бровольческого поисково-спасательного 
отряда «Лиза Алерт». Общими усилиями 
нашли родственников пенсионерки, и те 
забрали её домой.

Само собой разумеется
Мама Владиславы подчеркнула: ребята 

не считают, что они совершили подвиг. 
— В обеих наших семьях то, что о людях 

нужно заботиться, считается само собой 
разумеющимся, — делится Татьяна Иван-
никова. — Поэтому Владислава и Даниил 
были очень удивлены, когда им сообщили 

Всероссийский гражданско-
патриотический проект «Дети-герои» 
под эгидой Совета Федерации и при 
поддержке МЧС России создан в 2014 
году по инициативе заслуженного 
спасателя Российской Федерации 
Героя России Юрия Воробьёва.  
Проект призван сделать 
достоянием общественности имена 
детей, проявивших мужество в 
экстремальной ситуации. Только в этом 
году в Совет Федерации поступило 
201 представление на награждение 
школьников из 60 регионов России.  
В Москве на торжественную 
церемонию пригласили 20 ребят. 
Параллельно приём прошёл в каждом 
регионе, где подросткам вручали 
медали «За проявленное мужество».  
Всего за 10 лет существования проекта 
медали получили 1 500 российских 
подростков.

СПРАВКА

о награждении. Они говорили: мы не по-
нимаем, в чём наш героизм. И таких ребят 
много. У нас классная молодёжь растёт! 

Сами школьники считают, что на их 
месте так должен был поступить каждый 
человек.

Ход конём
Двое подростков, 16-летний Игорь 

Лапшин и 15-летний Сергей Вахромычев, 
смогли предотвратить трагедию в селе 
Юсово Чаплыгинского района. Их знако-
мый, 25-летний Александр, как-то вывел 
свою лошадь во двор. Внезапно животное 
стало агрессивным: лошадь начала вста-

вать на дыбы, набрасываться на хозяина  
и кусать его. 

Парни находились неподалёку от дома. 
Они услышали шум и без раздумий по-
бежали на помощь. Сергей схватил палку  
и отогнал ею лошадь, а Игорь оттащил 
Александра на безопасное расстояние. 
Вплоть до приезда скорой помощи ребя-
та оставались рядом с пострадавшим. Они 
оказали ему первую помощь и охраняли от 
агрессивной лошади: она снова пыталась 
напасть на хозяина. 

— Я горжусь сыном, он очень смелый, — 
рассказала мама Игоря Любовь Мешкова. 
— Наверное, важную роль сыграло то, что 
он умеет обращаться с лошадьми. Как раз 
Александр, пострадавший, научил сына, как 
правильно управлять лошадью, с какой сто-
роны подходить.

Достойная смена
Медали семерым отважным героям  

в правительстве региона вручили губерна-
тор Игорь Артамонов и сенаторы Оксана 
Хлякина и Максим Кавджарадзе.

— Пока есть такие ребята, у страны боль-
шое будущее, — подчеркнула сенатор от 
Липецкой области Оксана Хлякина. — У нас 
растёт достойная смена. Спасибо, ребята!

— Не каждый взрослый способен на 
то, что сделали вы, — обратился к ребятам 
Игорь Артамонов. — Мы гордимся вами, 
восхищаемся вашими родителями, кото-
рые воспитывают мужественных, внима-
тельных детей. У вас впереди большое буду-
щее, новые свершения. Уверен, наш регион 
и наша страна будут вами гордиться всегда. 

________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: пресс-служба правительства региона

 Павел Дорохов вместе с друзьями спас едва не утонувшего мальчика.  
 Медаль ему вручил лично губернатор Игорь Артамонов 

 В этом году в стране наградили 201 юного героя, а в Липецке медали вручили семерым (один школьник не смог приехать на церемонию) 

 Восьмиклассники Владислава и Даниил  
 помогли отыскать родственников пожилой ельчанки, которая потеряла память и заблудилась 
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 Восьмиклассники Владислава и Даниил  
 помогли отыскать родственников пожилой ельчанки, которая потеряла память и заблудилась 

Ансамбль танца Shaky проводит 
концерты в поддержку участников СВО

В спортивном зале звучит голос тренера:
— Тянем носочек! Ногу выше! А те-
перь все вместе, слушаем музыку 

и — раз, два, три!
На репетицию ансамбля современно-

го эстрадного танца Shaky не так просто 
попасть: наставники строго следят за дис-
циплиной. Случайные «зрители» и даже 
родители могут помешать детям сосредото-
читься на работе. А она у них важная: ребя-
та готовятся к очередному выступлению в 
рамках благотворительных концертов «Вот 
так!» (6+) в поддержку участников СВО.

Ансамбль неугомонных
Одна из стен зала полностью за-

ставлена кубками: это десятки                                                                                                                           
наград за 30 лет работы коллектива. 
В нём занимаются дети от 5 до 18 лет. Ру-
ководитель ансамбля, почётный работ-
ник общего образования РФ Ирина Ана-
тольевна Старостенко поправляет: есть и 
малыши, которые танцуют с трёх лет. 

— Наш коллектив был создан 30 октя-
бря 1991 года на базе общеобразовательной 
школы № 5. Выступали на всех празд-
никах, танцевали в разных стилях, — 
вспоминает Ирина Анатольевна. — Че-
рез год решили, что ансамблю нужно 
название. Долго думали, что 
подойдёт. И как-
то одна девочка, 

которая побывала во время стажировки в 
Америке, вдруг сказала: Shaky, в переводе 
— «неугомонные, находящиеся в постоян-
ном движении». Точно про нас! Их первое 
выездное выступление состоялось в Рязани 
на конкурсе «Чёрный кот». Его показали по 
телевизору, и дети ощутили восторг: они 
стали звёздами! 

На защите детства 
С тех пор ансамбль принимал участие 

в танцевальных соревнованиях в Белго-
роде, Воронеже, Курске, Орле, Иваново, 
Лазаревском, Тамбове, Санкт-Петербурге 
и Москве. С 2014 года коллектив одним 
из первых стал ездить к беженцам, пере-
ехавшим в Липецк, с новогодними утрен-
никами. Ирина Старостенко эмоциональ-
но объясняет: «В стороне никак нельзя 
оставаться!» Ей очень близка эта тема: 
родственники живут в Мариуполе.

— Мы ставили патриотические номера, 
один из них — «Дети Донбасса». На сцене во 
время танца девочка вдруг достаёт мыль-
ные пузыри и пускает их в зал. Это глубокий 

смысл: тема войны трансформирует-
ся, плавно перетекая в тему детства, 
напоминая, что оно есть и в самые 
тяжёлые дни. И мы все непременно 

должны помочь детям 
сберечь его!

15-летняя Арина Литвинова, которая 
отлучилась на пару минут с репетиции, 
присоединяется к словам наставника:

 — Занимаюсь танцами 11 лет. Это моё 
хобби, моя жизнь. Искусство во все времена 
являлось духовной подпиткой людям, по-
этому у нас много номеров, посвящённых 
патриотизму, войне. Мечтаю стать хорео-
графом и тоже ставить такие номера, чтобы 
люди сопереживали. 

В поддержку СВО
Каждую осень ко дню рождения кол-

лектива Shaky преподносят творческий 
подарок своим зрителям — специальную 
концертную программу. В этом году реши-
ли изменить традицию. Концерт будет, но 
проведут его в поддержку участников СВО. 

— Мы планировали концерт ко дню 
рождения коллектива, но как-то я уви-
дела, что артисты посещают раненых 
в госпиталях, вспомнила старые филь-
мы о войне, — рассказывает Ирина Ста-
ростенко. — Для бойцов выступления, 
искренние эмоции детей — одно из луч-
ших лекарств. Была мысль поехать «за 
ленточку», но это сложно, небезопасно 
с детьми. Поэтому решили делать концерты 
в поддержку участников СВО. Сейчас наши 
мужчины, наши защитники — там! За всех 
переживаю. Среди моих учеников есть те, у 
кого папы служат. Недавно один мальчик 
не пришёл. Написала его маме: в чём при-
чина? Она ответила, что папа приехал «из-
за ленточки». Всё, даже разговоров больше 
нет, настолько это важно! 

Круговорот добра
Название акции «Вот так!» пришло 

само собой. У коллектива есть эффектный 
номер на песню Виктора Цоя «Кукушка». 

 — Это очень мощный посыл — «Вот 
так!». Хочется встать, зааплодировать и 
поднять вверх сжатый кулак — символ 
единства и того, что нас победить невоз-
можно. Финальный номер концерта прой-
дёт под песню «Я русский», которую поют и 
ведущие, и участники, — поделилась руко-
водитель танцевального коллектива. 

Зрителей ждут и сладкие подарки. Это 
задумка креативных родителей: они сами 
пекут пряники с логотипом ансамбля. 

— Все желающие могут прийти на 
концерт, принести гуманитарную по-
мощь, положить её в «Корзину добра» 
и получить символичный пряник — теп-
ло наших рук и сердец, важный символ 
того, что добро всегда возвращается, — 
объяснила Ирина Старостенко.

Список необходимых вещей согласован 
с военными волонтёрами, которые ездят 
«за ленточку» и знают, что нужно бойцам. 
А все вырученные от продажи билетов день-
ги коллектив передаст Союзу офицеров ВДВ 
и ветеранов боевых действий, группе «Ни-
кто, кроме нас. Липецк».

Совместная помощь 
Этой осенью уже прошли два концер-

та. За билеты организаторы выручили 
16 тысяч рублей. Часть собранных вещей 
и сладостей передали в военные госпи-
тали. Часть с военными волонтёрами от-
правили в Донбасс — для наших солдат 
и мирных жителей, которые ежедневно 
живут под обстрелами ВСУ.

Очередной концерт акции «Вот так!» 
пройдёт в Городском Дворце культу-
ры в посёлке Тракторостроителей. Дата 
предстоящего концерта — 17 ноября — 
неслучайно расположена между Днём 
народного единства и Днём матери. 
Эти праздники — основа выступления, 
а ведущими символично станут мама 
и сын. Они будут не только объявлять 
номера, но и рассуждать о человеческих 
ценностях, взаимоподдержке, любви. 
В концерте есть совместные номера с ре-
бятами из общественной организации 
инвалидов «Школа мастеров». 

— В планах продолжить поездки по 
области, дарить зрителям свои высту-
пления и вместе, объединяясь, помогать 
нашим защитникам! 

________________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

ТАНЦУЕМ
ВОТ ТАК!

Передать гуманитарную помощь 
участникам спецоперации можно через 
волонтёров «Никто, кроме нас. Липецк».

НАШИ ЛЮДИ

 Коллектив с 2014 года ездит с выступлениями к беженцам, переехавшим в Липецк 

 Педагог и хореограф Ирина Старостенко  
 создала коллектив 30 октября 1991 года 

 Ближайший концерт в поддержку участников СВО пройдёт 17 ноября в Городском дворце культуры 
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Ч то есть талант? Можно ли его 
продать? И какова его цена? 
В центре сюжета спектакля «Та-

ланты и поклонники» — Александра Не-
гина, молодая и красивая актриса, восхо-
дящая звезда провинциального театра. 
Её играет Александра Гумина. Героиня 
нежна, изящна и впечатлительна. Она 
развивается, меняется, подвергается ис-
пытаниям и соблазнам и к финалу спек-
такля подходит к максимальной точке 
душевного переживания, оказываясь 
перед непростым выбором. И общество 
в этом выборе сыграет решающую роль…

Дебют Александры
Участие в спектакле «Таланты 

и поклонники» стало первым шагом 
в актёрской карьере Александры Гу-
миной. Молодая актриса недавно за-
кончила Ярославский театральный 
институт имени Фирса Шишигина. 

— Роль получила благодаря случаю, 
— улыбается дебютантка. — Когда на-
чалась работа над спектаклем, я только 
пришла в театр. Нам, молодым арти-
стам, разрешили присутствовать на ре-
петициях, мы смотрели, как работает 
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Алексей Рысин,  
начальник отдела культурных инициатив  
ЦГБ имени Есенина

Друг по имени Виктор 
«Виктор Цой. Последний герой» (18+) — книга-
альбом, разбивающая понятие «жанра» 
и ломающая стереотип о невозможности дружбы 
между мужчиной и женщиной.  
«У меня был друг по имени Виктор. <…> Я стала 
уверенным и сильным человеком благодаря той 
безоговорочной любви, которую он мне дарил».  
Повествование открывается главой «Репетиции 
и концерты». Ведь именно этим и жил Виктор 
Цой. Это было его «Кино». Джо — так он называл 
Джоанну Стингрей — вспоминает, что Цой 
обладал ещё одним талантом: был 
«играющим режиссёром»: 
Вместе с Джоанной читатель погружается в мир 
«Кино», где она признаётся: «…По-русски я тогда 
не понимала ни слова, но вдруг почувствовала, 
как подпеваю некоторым песням». Читатель 
становится частью мира, где в кадре «…чистый 
Виктор, без пьедестала, скромный и простой», 
завершая концерт, обращается к тем, кто минуту 
назад скандировал его имя: «Спасибо вам, что 
пришли сюда. Желаю вам всего самого лучшего».  
Ремарки Джо дополняют профессиональные, 
полупрофессиональные и любительские фото. 
Вот совсем молодой Виктор. В длинной рубахе 
и с развевающимися волосами он больше 
напоминает хиппи. Вот он дурачится на свадьбе 
Джоанны и Юрия Каспаряна. Вот снова сцена. 
Почти везде Цой говорит или поёт. Но друзья 
вспоминают: «Витя умел непринуждённо молчать, 
наверное, поэтому с ним было всегда легко».  
Отдельная тема — «Камчатка». Знаменитая 
кочегарка, которая дала ему свободу для 
творчества, а позже и вдохновение. И вот уже три 
десятка лет из колонок и наушников звучит «…это 
сладкое слово Камчатка».  
Ярчайшие фото в главе «Жизнь и тусовка». 
Для читателя секунды, схваченные в кадр, 
складываются в картину: как и чем жили 
сам Цой и его друзья.  
1988 год. Рок выходит из подполья. Время строго 
чёрного стиля одежды, качественных фото, 
а также концертов в больших залах и на огромных 
стадионах. Одним из них стали «Лужники». 24 июня 
1990 года. Это был последний концерт «Кино». Это 
была последняя встреча Джо и Виктора. Это был 
день, когда камера запечатлела восторг Джоанны 
от того, как многотысячная публика подпевает 
Цою. Этот снимок спустя 30 лет она назовёт 
«символом боли»: «Я, конечно, не могла тогда 
предположить, что… через несколько месяцев 
в сердце моём возникнет дыра…» 
Дальше несколько рисунков с изображением 
Джоанны и Виктора и страшные страницы — фото 
Богословского кладбища и телеграммы: «Бейби, 
Виктор Цой трагически погиб в автокатастрофе 
15 августа. Целую тебя. Юрий».  
«Я где-то читала, что человек по-настоящему 
остаётся жить до тех пор, пока хоть кто-нибудь на 
земле произносит его имя или думает о нём. Меня 
утешает мысль, что Виктор будет жить вечно…» — 
так автор завершает свою книгу.  
Уже 33 года Виктор Цой не с нами. Но его песни 
и голос по-прежнему объединяют миллионы 
людей по всему миру. Ведь «…дом стоит, свет 
горит, из окна видна даль». А это значит, 
что Цой жив и надежда тоже жива.  
 
О наличии книги можно  
узнать: 35-35-51. 
Все новости городских  
библиотек на сайте 
liplib.ru

«СКАЗКА О ГЛУПОМ МЫШОНКЕ» (0+),  
интерактивная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«Я НИЧЕГО НЕ ПОМНЮ» (12+),  
премьера
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«ВАСИЛЬЕВСКИЙ ОСТРОВ. 
ЖИВОПИСЬ И СКУЛЬПТУРА» (6+), 
Художественный музей 
Ул. Ленина, 7а
Справки по телефону: 27-86-68

18 ноября, 11:00, 13:00 
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мэтр — народный артист России Борис 
Афанасьевич Морозов. Я и мечтать не 
могла о сотрудничестве с ним. В ка-
кой-то момент Борис Афанасьевич ска-
зал: «Теперь хочу послушать, как прочи-
тает Саша». И я со сжавшимся сердцем 
прочитала роль. Мне был дарован шанс, 
и я им воспользовалась.

По словам Александры, она мно-
гое понимает в своём персонаже, Не-
гина близка ей. 

— Негина выбирает между двумя 
жизнями. Передо мной ещё не стоял 
именно такой выбор, как в пьесе. Но 
я бы скорее всего предпочла служение 
театру, а не любовь. Негина — 
та, кем я хотела бы быть. 

Она мудрее меня, сильнее, самоотвер-
женнее. И в этом я бы хотела быть на неё 
похожей. Эта роль воспитывает меня.

Любовь или слава 
По сюжету Негина живёт вместе 

с мамой в маленькой квартирке. Они 
погрязли в долгах. У Александры есть 
жених — бедный, но честный и умный 
студент Пётр Мелузов (роль исполнил 

Евгений Власов). Он учит её 
грамматике и «быть хоро-
шей, правильной женщи-
ной», а к театру относится 
равнодушно, готовя буду-

щую жену к иной, более 
простой и честной 

жизни.

И ПОКЛОННИКИ
К 200-летию Александра Островского в театре Толстого 
состоялась премьера спектакля по его произведению

ТАЛАНТЫ

 Спектакль на сцене театра Толстого поставил московский режиссёр народный артист  
 России Борис Морозов. В 2002 году он уже ставил «Таланты и поклонники» в Театре сатиры 
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её построить без денег. Она не видит ничего 
дурного в том, что дочь примет ухаживания 
князя, Бакина или Великатова. А вот жени-
ха-студента даже не воспринимает всерьёз.

Современный Островский
— На репетициях я обращал внимание 

актёров на то, как часто упоминаются слова 
«счастье» и «деньги» в комедии «Талан-
ты и поклонники». Для некоторых эти два 
понятия — синонимы, — говорит режиссёр 
постановки народный артист России Борис 
Морозов. — Пьеса показывает, что есть бо-
лее ценные, внутренние качества человека 
— честность, милосердие, любовь, которые 
идут выше, чем деньги и слава. Эта тема 
будет актуальна всегда. Особенно приме-
чательна последняя фраза Пети Мелузова: 
«Я просвещаю, вы — развращаете. Вот так 
и будем с вами воевать».

Драматургия Островского близка ре-
жиссёру. Впервые Морозов поставил его 
пьесу в 1992 году в Малом театре — это была 
комедия «Горячее сердце». Позже были 
«Лес», «Волки и овцы». В 2002 году Борис 
Морозов показал свету спектакль «Таланты 
и поклонники» в театре сатиры в Москве. 
Говорит, через 20 лет вновь поставить пьесу 
для него интересный опыт. Но при этом са-

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

С другой стороны — грубые и наглые 
богачи, которые видят в юной актрисе 
содержанку. Престарелый Дулебов — его 
блистательно сыграл заслуженный артист 
Липецкой области Максим Дмитроченков 
— предлагает Саше своё покровительство. 
Актёру прекрасно удалось передать всю 
мерзость характера героя: напыщенный, 
грубый, уверенный в том, что может полу-
чить всё. Он получает отказ и низко мстит, 
делая так, чтобы в театре актрисе отказали 
в продлении контракта. На помощь прихо-
дит богатый помещик Великатов — он вы-
купает её бенефис. Любезный, элегантный 
Великатов в исполнении заслуженного ар-
тиста России Владимира Борисова произ-
водит приятное впечатление на зрителя. 
Да, он расчётлив и прагматичен, но тонко 
и осторожно скрывает это под внешней 
добротой и скромностью. И до последнего 
момента сложно понять, чего он хочет на 
самом деле, ведь действует не напором, как 
остальные поклонники Саши, а движется 
к своей цели мягко и осторожно. 

Бакин (Евгений Азманов) — яркий пред-
ставитель тех «поклонников», что в покло-
нении талантам ищут и находят выгоду 
— удовлетворение своих инстинктов, своей 
похоти. Аналогично бессовестен и бесчестен 
Мигаев (Роман Коновалов), который ради 
денег готов на всё. Тот же Бакин сказал 
о нём очень правильные слова: «Честность 
он давно считает предрассудком, и для него 
разницы между честным и бесчестным по-
ступком не существует, пока его не побили». 

Не могу не отметить такого гротескного 
героя, как Ераст Громилов (Валерий Брык-
син). Вечно запойный трагик, постоянно зо-
вущий своего друга Васю, вызывает симпа-
тию. Он безобиден и с теплотой относится 
к Саше. Домна Пантелеевна (заслуженная 
артистка России Ирина Горбацкая) тоже 
весьма интересный персонаж. Она не мер-
кантильна, но знает жизнь и то, как тяжело 

«ЭВОЛЮЦИЯ РОКА-2» (6+),
играет духовой оркестр
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, Я ВАША ТЁТЯ!» (12+),  
комедия 
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ВОЖДЬ КРАСНОКОЖИХ» (0+),  
по рассказу О. Генри
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

22 ноября, 19:00 19 ноября, 18:0019 ноября, 12:00
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мое сложное — учесть новые реалии. 
— Островский такой драматург, произве-

дения которого предполагают возможность 
сделать это, — делится Морозов. — Это как 
шкатулка, которую открываешь и каждый 
раз обнаруживаешь новое пространство. 

Театр — встреча двух людей
Борис Афанасьевич не раз бывал 

в театре Толстого — он дружил с художе-
ственным руководителем Владимиром 
Пахомовым. Но работает на липецких 
подмостках впервые. Считает, что, обра-
щаясь к великим именам, всегда сложно 
поставить хороший спектакль, который 
отзовётся в сердцах зрителей. Однако 
липецкие актёры прекрасно справились 
со своей задачей. 

— Театр — это встреча двух людей, — 
рассказывает режиссёр. — Один выходит 
на сцену, другой садится в зале. Тот, что 
вышел на сцену, говорит: «Сейчас я рас-
скажу тебе одну очень интересную исто-
рию. Она важна для меня. Буду рад, если 
тебе она тоже понравится».

И хотя Борис Афанасьевич сетует, что 
сегодня зрителя чаще всего интересуют 
лишь развлечения, а в театр он приходит 
за тем, чтобы ему сделали приятно, он 
верит, что настоящее искусство способно 
разбудить в потребителе человека.

— Понятие «обслужите меня, чтобы 
мне было понятно, приятно и интерес-
но» прочно вошло в нашу жизнь. Но это 
не задача настоящего искусства. Тогда 
мы теряем все корни — Гоголя, Достоев-
ского, Островского, Толстого. Наша зада-
ча — своими постановками «вытащить» 
зрителя из этого потребительского суще-
ствования, чтобы он задумался об истин-
но важном, — уверен Борис Морозов.

Комедия на все времена 
Произведения русской классики — это 

основа основ, они никогда не устареют, ведь 
затрагивают насущные проблемы. И при 
безупречной актёрской игре не только не 

наскучат зрителю, а напротив — вызовут 
волну эмоций и чувств. Так произошло и со 
спектаклем «Таланты и поклонники». 

Несмотря на то что пьеса была на-
писана в 1881 году, она весьма актуальна 
в наше время. В конце XIX века театраль-
ная жизнь находилась под влиянием боль-
ших денег и сильных мира сего. Именно 
они определяли успех или провал актрис. 
Они «подбирали» девушек, которые 
должны были не только блистать на сце-
не, но и «оживлять» общество, принимая 
ухаживания покровителей. А у тех, кто не 
может соответствовать стандарту и идти 
на компромиссы, карьера оказывалась под 
угрозой. Разве сегодня мы не наблюдаем 
аналогичную ситуацию? И в современном 
мире влиятельные персоны решают, кто 
будет звездой, а кто навсегда останется 
в массовке. Талант не определяет успех, 
и не каждой повезёт устроиться, сохранив 
честь и достоинство. Со времён Островско-
го, в сущности, ничего не изменилось.

________________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Сергей Паршин Один из «поклонников» Негиной (исполняет Александра Гумина) престарелый князь  
 Дулебов в блестящем исполнении заслуженного артиста Липецкой области Максима Дмитроченкова

 Помещика Великатова сыграл 
 заслуженный артист России Владимир Борисов 

 Заслуженная артистка России  
 Ирина Горбацкая в роли матери Саши Негиной  В роли разорившегося владельца театра Мартына Нарокова заслуженный артист России Сергей Бельский 
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СПОРТИВНОЕ БРАТСТВО
В ДС «Молодёжный» состоялся фестиваль единоборств в поддержку СВО

Фестиваль «Боевое братство» в под-
держку солдат российской армии 
«ZA ПОБЕДУ» проходит в городе 

уже второй раз. Участниками спортивно-
го праздника стали 115 представителей 
разных видов единоборств из Липецка  
и области, Москвы и Подмосковья, Сочи, 
Ростова-на-Дону и Донецка. Здесь были 
как совсем юные 5-летние спортсмены, так  
и профессионалы 15–17 лет. 

Для победы
— Этот фестиваль особенный, он по-

свящён нашим героям, выполняющим 
свой долг перед Родиной. В прошлом 
году мы вместе с родителями моих вос-
питанников задались таким вопросом:  
а как мы можем помочь бойцам на фрон-
те? Пришла идея объединить свои силы 
и помочь спортом, — рассказал органи-
затор фестиваля, президент Федерации 
кобудо Липецкой области Александр 
Дымчак. — Ведь такие мероприятия не 
только популяризируют здоровый образ 
жизни, но и воспитывают молодых лю-
дей в духе патриотизма, закаляют харак-
тер. Мы пригласили также своих друзей  
и единомышленников из других регио-
нов, и они с удовольствием откликнулись. 

Для участия в мероприятии каждый 
спортсмен делает взнос. Собранные сред-
ства направляют на закупку необходимого 
оборудования для участников спецопера-
ции. Так, в прошлом году в рамках фестива-
ля удалось собрать около 200 тысяч рублей 
на покупку специальных переносных крова-
тей для полевых условий, смартфонов, ра-
ций и переносного генератора. 

Трижды золото
На нескольких площадках двор-

ца спорта «Молодёжный» встретились 
спортсмены различных дисциплин: ко-
сики карате-до, кобудо, хапкидо, ММА. 

На высшем уровне показал себя ли-
пецкий спортсмен Тимур Саидов. 15-лет-
ний парень выступал сразу в нескольких 
видах боевых искусств и трижды взял зо-
лотую медаль. 

ЭТОТ ФЕСТИВАЛЬ ОСОБЕННЫЙ, ОН ПОСВЯЩЁН 
НАШИМ ГЕРОЯМ, ВЫПОЛНЯЮЩИМ СВОЙ ДОЛГ 

ПЕРЕД РОДИНОЙ. ТАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ НЕ ТОЛЬКО 
ПОПУЛЯРИЗИРУЮТ ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ, 

НО И ВОСПИТЫВАЮТ МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ В ДУХЕ 
ПАТРИОТИЗМА, ЗАКАЛЯЮТ ХАРАКТЕР

«

«

 Александр Дымчак как тренер стремится воспитать у учеников характер и силу духа 

 Маленькие спортсмены сражались на татами не хуже старших 
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ЗОЛОТО ПЕРВЕНСТВА РОССИИ 

ШАХМАТНЫЕ ГЕНИИ 

ТЕРРИТОРИЯ ЗДОРОВЬЯ 

Новолипецкий металлургический комбинат 
занял первое место в номинации «Здоровый 
образ жизни» на всероссийском форуме 
корпоративных проектов «Дело в людях». Жюри 
конкурса отметило проект «НЛМК — Территория 
здоровья». «Территория здоровья» — это комплекс 
корпоративных программ, направленных на 
сохранение и укрепление психологического  
и физического здоровья работников, поддержку 
здорового образа жизни и физической активности. 
В их числе проект «Здоровый выбор» — 
образовательная программа по развитию  
навыков ЗОЖ и мотивации сотрудников  
к ведению здорового образа жизни. Участники 
проходят образовательные интенсивы, становятся 
менеджерами здоровья и вовлекают других 
сотрудников компании в ЗОЖ-деятельность. 

Победителем и двукратным призёром первенства 
Центрального федерального округа по шахматам 
стала липчанка Анна Лопухова. Воспитанница 
Областной комплексной спортивной школы 
олимпийского резерва завоевала золото  
в классических шахматах, а также серебро в быстрых 
шахматах и бронзу в блице среди девушек до 15 
лет. Успешное выступление позволило спортсменке 
выполнить норматив кандидата в мастера спорта. 
Воспитанница спортивной школы № 4 Полина 
Ганина заняла 3-е место первенства ЦФО по 
решению шахматных композиций среди девочек до 
13 лет, сообщает управление физической культуры  
и спорта региона.

Воспитанник Областной спортивно-адаптивной 
школы паралимпийского резерва Гайдар Гайдаров 
стал победителем первенства России по спорту 
глухих в дисциплине «греко-римская борьба» 
в весовой категории до 41 кг. Соревнования 
проходили в Орле. За медали разного достоинства 
боролись спортсмены из 12 регионов страны, 
сообщили в управлении физической культуры  
и спорта региона.
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— Тактика боя играет важную 
роль. Нужно знать свои слабые  
и сильные стороны и изучить  
в процессе технику противника. 
Мне удалось предугадать соперни-
ков и одержать победу, — поделил-
ся Тимур Саидов.

Воспитать  
защитников Отечества

В смешанных единоборствах 
ММА первые места взяли липчане Александр, Захар и Фё-
дор Дриновские (8–11 лет), Даниил Андреев, Илья Сухов, 
Дамир Куркояков. Их тренер — мастер спорта по боксу и 
рукопашному бою офицер полиции Михаил Дриновский.

— Главная наша задача — воспитание здорового, силь-
ного и умного поколения, готового постоять за свою стра-
ну, — сказал Михаил Дриновский. — Мы рады поддержи-
вать такого рода благотворительные турниры и фестивали 
и принимать в них участие. Радует, что дети развиваются  
в спорте, и мы параллельно помогаем бойцам на СВО. 
Наша дружная команда побеждает на разных уровнях 
— от первенства района до чемпионата мира. И участие 
в фестивале «Боевое братство» стало обкаткой для ребят, 
которые только начинают свой путь в ММА.

Малыши не отстают 
Отличились на соревнованиях и самые маленькие 

спортсмены. Шестилетний каратист Егор Ширяев занял 
первое место в своей дисциплине. Это его первая победа 
и огромная гордость для родителей, которые, как и мно-
гие, пришли поболеть за своё 
чадо. 

Серебряным призёром 
стал пятилетний Дмитрий 
Головачёв, на третьем месте 
— Кирилл Дымчак. 

— В целом можно сказать, 
что карате — это не столько 
боевое искусство, сколько 
философия жизни, — счита-
ет Александр Дымчак. — По-
знав эту философию, ребёнок 
вырастет самодостаточным, 

уверенным, мудрым и целеустремлён-
ным. Если родитель задумался, стоит 
ли отдавать ребёнка в секцию карате, 
этот вид спорта действительно может 
стать полезным. Но при условии, если 
ребёнок сам горит желанием зани-
маться.

На татами выходят девочки
Среди спортсменов было много и девочек. Причём  

в поединках женский пол ничуть не уступал мальчишкам, 
их схватки были не менее зрелищными. 

— Наш вид спорта сейчас довольно популярен среди 
девочек, — говорит Александр Дымчак. — Сначала их при-
водят папы, некоторые со временем бросают, а кто-то до-
стигает серьёзных высот. Самые боевые могут дать фору 
парням. 

Одной из таких является липчанка Ульяна Ташлы-
кова. Она взяла золото в возрастной категории 9–10 лет, 
оставив позади соперниц из Москвы, Сочи и Бронницы 
(Московская область). В категории до 14 лет победитель-
ницей стала Дана Шепель из Донецка. 

— Для всех ребят эти соревнования — хороший опыт, 
— подвёл итог Александр Дымчак. — Поэтому не сдаёмся! 

_____________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Сергей Паршин

 Хапкидо — идеальное боевое искусство, гармонично сочетающее жёсткое и мягкое, внешнюю работу с внутренней 

 Юные гимнастки открыли своим выступлением фестиваль 
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ПОЛОСАТЫЙ РЕЙС
В очередном выпуске вспоминаем яркие моменты из жизни обитателей зоопарка

Чего только не случалось в Липец-
ком зоопарке за полвека суще-
ствования. Бывали и забавные, 

трогательные ситуации, а иногда — поч-
ти детективные.

Тревожный вызов
Однажды ночью, в феврале 2005 года, 

директора зоопарка Александра Осипова 
разбудил телефонный звонок. Голос в труб-
ке представился: «Приёмная губернатора!» 
Сразу после разговора поступил звонок из 
областной Госавтоинспекции. Повод — один 
и тот же. Произошло ЧП. Тигрицу по клич-
ке Алиса везли из Пензы на Украину в тен-
товой «Газели». На окраине Воронежа води-
тель остановился передохнуть и обнаружил, 
что зверь выбрался из клетки. 

В памяти Осипова сразу всплыл не-
счастный случай в Казани, когда два ти-
гра тоже вырвались на свободу. Их долго 
искали по всей области, а когда нашли, 
— животных пришлось застрелить… Ди-
ректор зоопарка решил, что такой ситу-
ации ни в коем случае нельзя допустить! 
Он быстро собрался, позвонил ветврачу 
и попросил его взять с собой усыпляющие 
средства. Вдвоём они выехали на помощь. 

Погоня со стрельбой
Александр Иванович вспоминает: всё 

было как в боевике, ехали быстро, будто 
при погоне. Держали связь с полицией 
по рации. 

Перепуганный водитель ожидал лип-
чан у блокпоста возле села Троицкого 
под Воронежем. Он успел припарковать 
«Газель» задним бортом к будке поста 
ДПС, чтобы тигрица не смогла выбрать-
ся на дорогу. В темноте её глаза свети-
лись: Алиса забилась в угол кузова. Вет-
врач с третьей попытки попал сонным 
дротиком в животное. Тигрица уснула. 
Потом выяснилось, она сломала боковую 
раму-решётку. 

К утру сопровождающие починили 
клетку и поехали дальше. Через пару ча-
сов они позвонили и рассказали Осипо-
ву, что тигрица проснулась и чувствует 
себя хорошо. История, к счастью, завер-
шилась благополучно.

Косолапые артисты 
Позитивных историй в копилке зоо-

парка много. Сотрудники с умилением 
рассказывают о мишках, особенно о ста-
рожиле зоопарка — медведице Шане. Она 
родилась в Липецке в 1980 году. Пару ей 
составил медведь Герасим — его привёз 
в наш зоопарк московский дрессировщик 
Вячеслав Машуков. 

Шаня и Герасим стали крепкой 
семьёй. Если бы существовал конкурс на 
самую многодетную маму зоопарка, то 
его выиграла бы именно Шаня. Шутка ли, 
она родила и выкормила 50 медвежат! 
Маленькие топтыжки со временем пере-
селились в другие зоопарки и российские 
цирки. Одна из малышек стала успешной 
артисткой в Театре зверей имени Дурова. 
Папины гены взяли своё!

__________________________
Текст: Анна Дикарева
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ПУШИСТЫЕ ИСТОРИИ

 Медведица Шаня родила  
 и выкормила 50 маленьких топтыжек 

 Тиграм выдают в тёплое время года по 10 кг мяса,  
 в холодное – по 12 кг. А тигрицы едят чуть поменьше – 8-10 кг  Сбежавшую тигрицу сопровождающим из Пензы помог вернуть директор зоопарка Александр Осипов 

 Сейчас в зоопарке живут три тигра:  
 14-летняя Бритни, восьмилетний Оззи и семилетняя Шер 


